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Polícia caça
três quadrilhas
especialistas em
arrombar cofres
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Algumas espécies
usadas para enfeitar a

fachada das casas
estão proibidas de

serem cultivadas nas
calçadas, dentre elas

as palmeiras. O
objetivo é, além de

padronizar, evitar
aquelas que

danificam calçadas ou
ajudam na

proliferação de
insetos.
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A bela cascavelense
Leisiane Almeida é o
destaque da coluna
deste domingo.
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AÍLTON SANTOS
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Contra o relógio, algumas obras
seguem durante a noite para a
conclusão dos trabalhos. Além
da necessidade das
empreiteiras, os próprios
profissionais especializados
aproveitam a procura para
engrossar a renda.
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NERY CARDOSO

Os
cristãos
comemoram
hoje
uma das
principais datas
do seu calendário,
a Páscoa, que é
traduzida por
muitos símbolos,
como o coelho
(fertilidade) e os
ovos (renascimento). �����
�

AÍLTON SANTOS
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DIVULGAÇÃO

“Eu vos exorto a acolher
este mistério de salvação,
a participar intensamente
do Tríduo Pascal, cume de
todo o ano litúrgico e
momento de graça parti-
cular para cada cristão; convido-vos a
buscar nesses dias o recolhimento e a
oração, para poder aproximar-vos mais
profundamente desta fonte de graça”.

Papa Bento 16 sobre o Tríduo Pascal, que lembra a
paixão, morte e ressurreição de Cristo, que se
encerra hoje com as celebrações de Páscoa.

Formação de
Preço
A Secretaria de
Desenvolvimento
Econômico de Cascavel, em
parceria com a Unioeste,
está oferecendo uma
capacitação aos pequenos
empreendedores do
Programa Empresa Fácil. O
curso de Formação de
Preço para Comércio e
Serviço, com o professor
Alberi Daubermann, será
realizado nos dias 28 de
abril e 5 de maio, das 19h
às 23h, na Unioeste. São
oferecidas 50 vagas.

Festa Junina
Solidária
A presidência da Acic
(Associação Comercial e
Industrial de Cascavel)
para Assuntos da Mulher
Empresária e Executiva
agendou para 4 de junho a
8ª edição da Festa Junina
Solidária. A promoção será
realizada durante todo o
dia no Centro de
Convenções e Eventos de
Cascavel. A expectativa é
receber público superior a
5 mil pessoas. O lucro
obtido com a festa
vai ser revertido a
entidades assistenciais.

Agrotec I
A Fundetec/Agrotec definiu
os cursos que serão
realizados durante o mês
de maio, em parceria com
o Senar e Sindicato Rural
de Cascavel. Nos dias 6 e

9 de maio está
programado curso para
trabalhadores na
bovinocultura, que
receberão informações
sobre como proceder o
casqueamento correto
dos animais.

Agrotec II
No período de 23 a 24 de
maio, haverá o curso
sobre Produção Artesanal
de Alimentos a base de
milho, com a instrutora
Zeli da Conceição.
Finalizando o calendário,
nos dias 25 e 26, será
realizado o curso sobre
Manejo de Ovinos de
Corte, com o instrutor
Gastão Cordeiro Neto.

Cirurgia
A clínica odontológica da
Unioeste, campus de
Cascavel, está convocando
pacientes para cirurgias 1,
que são as de extração de
algum dente, podendo ser
qualquer um, menos o 3º
molar (dente do siso).
Também poderão ir
pessoas que tenham
interesse em realizar
prevenção de câncer bucal
e que usam próteses
dentárias há muito tempo,
ou que possuem algum
tipo de “carne esponjosa”,
alguma lesão que não
cicatriza ou até mesmo
manchas. Os interessados
poderão fazer o
agendamento diretamente
na clínica ou por meio dos
telefones 3220-3241
ou 3220-3166.

Levando em conta as pretensões
e necessidades do nosso emergente
País, não perder o ritmo de desenvol-
vimento, o lugar na
história, e, sobretu-
do, para resolver os
nossos problemas
sociais, que não são
poucos, precisamos
de muito mais gen-
te capacitada em to-
das as atividades. A
carência pode pare-
cer mais acentuada
nas áreas industriais
em expansão, de
tecnologia de ponta,
na informática e nas
novas engenharias,
mas não é menor também nas huma-
nas, biológicas e sociais.

Na área contábil, por exemplo, ul-
trapassamos, este ano, o registro de
meio milhão de profissionais ativos, o
que nos transforma em um dos seg-
mentos de profissionais liberais mais
numerosos do Brasil, só perdendo tal-
vez para o Direito.

Contudo, é um número ainda insu-
ficiente, sabendo que temos vários
milhões de empresas, mais os órgãos
públicos federais, estaduais e munici-
pais e as organizações do terceiro
setor, um vastíssimo mercado. Só no

Com informantes
As Polícias Militar e Civil de Cascavel estão investi-

gando quadrilhas especializadas em arrombar cofres. O
aumento de ocorrências dessa natureza tem chamado
à atenção das autoridades policiais, que já identificaram
três grupos, que agem inclusive com informações privi-
legiadas dos locais alvos das ações.

Para adiantar o trabalho nas diversas obras em cons-
trução na cidade, muitos profissionais da área têm atu-
ado à noite para fazer o serviço render e aproveitar o
mercado aquecido, e com poucos profissionais à dispo-
sição, para aumentar o orçamento mensal.

Famílias do Conjunto Habitacional Julieta Bueno vol-
tarão a pagar parcelas das moradias.

A Capela do Bairro Santa Cruz será declarada pró-
paróquia hoje, em missa realizada pelo arcebispo Dom
Mauro Aparecido dos Santos.

Começa hoje a vacinação nacional contra a gripe.
Confira ainda as colunas Giro Político, Cartucho,

Edegar Schmidt e Gente & Fatos.

Só no Paraná,
onde os
contab i l i s tas
ativos são
menos de 35
mil, existem
aproximadamente
800 mil
empresas em
funcionamento

Contabilistas asseguram  balanços sociais positivos
  Paulo Caetano é presidente do Conselho Regional de Contabilidade do Paraná -  pcaetano@pcaetano.com.br

Paraná, onde os contabilistas ativos
são menos de 35 mil, existem aproxi-
madamente 800 mil empresas em fun-

cionamento. No ano
passado, elas produ-
ziram mais de R$
200 bilhões em ri-
quezas. O PIB (Pro-
duto Interno Bruto)
nacional, por sua
vez, fechou o ano
em R$ 3,675 tri-
lhões.

Em mensagem
do Dia do Contabilis-
ta, 25 de abril, lem-
brei que são os con-
tabilistas que apu-
ram as informações

financeiras e patrimoniais que permi-
tem aos dirigentes empresariais sa-
ber como vai e para onde vai a organi-
zação, assim como
dizê-lo, com seguran-
ça, por meio de de-
monstrações contá-
beis, aos investidores
e à sociedade. Lem-
brei também que sem
recursos, não há
t r a n s f o r m a ç ã o ,
obras, geração de empregos, pers-
pectivas de melhorar a qualidade de
vida das pessoas; não há enfim,

avanço econômico e social. Faltou
completar que os contabilistas res-
pondem também pelas demonstra-
ções financeiras do setor público;
sem o que seria impossível falar em
transparência. Quanto mais conta-
bilidade, menos obscuridade.

Precisamos, pois, de mais e me-
lhores profissionais. Estão em curso
processos que igualam o nosso tra-
balho ao que é realizado nos ambi-
entes empresariais mais desenvolvi-
dos do mundo.  A harmonização das
normas brasileiras de contabilidade
ao padrão internacional e a contabi-
lidade digital são algumas dessas
transformações.

A classe contábil não está cres-
cendo apenas em quantidade, por-
tanto. Novidade que aponta a quali-
dade da profissão é a adoção do exa-
me de suficiência para quem deseja

exercê-la e programas
de educação continu-
ada que oferecem cur-
sos de atualização,
inclusive à distância,
podendo ser feitos de
qualquer lugar, a qual-
quer momento, pela
internet.

Contabilizando crescimento, os
contabilistas estão assegurando balan-
ços sociais positivos.

A classe
contábil não
está crescendo
apenas em
quantidade

Até o fechamento desta edição a Caixa Econômica Federal não havia informado o resultado das loterias
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ARQUIVO

Executivo de Cascavel pediu ur-
gência da Câmara para votar a re-
gularização do Conjunto Residen-

cial Julieta Bueno. As unidades, que
há dez anos estavam avaliadas em
cerca de R$ 5 mil, valem hoje, segun-
do a prefeitura, R$ 7,2 mil e perten-
cem à Cohavel (Companhia Habitaci-
onal de Cascavel).

O anteprojeto estará na pauta de
terça-feira e, se aprovado, o valor será
cobrado das 507 famílias que moram
nas casas. De acordo com a propos-
ta enviada ao Legislativo, serão cobra-
das 240 parcelas de R$ 30, com rea-
juste anual. Ao término dos 20 anos,
a Cohavel terá recebido R$ 3,6 mi-
lhões, mais correção monetária.

O texto do anteprojeto descreve
que o objetivo é a “transferência da
propriedade e à titulação dos imóveis
aos ocupantes de modo a garantir o
direito social à moradia”.

“Fizemos o recadastramento das
famílias e muitas estão dispostas a
regularizar a situação, querem quitar
quase tudo”, afirma o presidente da
Cohavel, Renato Silva.

A iniciativa, segundo Renato, é uma
forma de tentar reduzir o índice de
inadimplência. “Estimo que 80% das
famílias estão inadimplentes e elas não
estão pagando porque ninguém está
cobrando”. Os moradores terão que
assinar um contrato se comprometen-
do em manter as parcelas em dia.

Os valores em atraso serão quita-
dos com a definição do pagamento das
parcelas e o que já foi pago pelos mu-
tuários será descontado dos R$ 7,2 mil.
“As famílias que já efetuaram pagamen-
tos terão assegurados seus direitos e
terão debatidos dos valores correspon-
dente das 240 parcelas no momento
da assinatura do Contrato de Compro-
misso de Compra e Venda”, descreve
o texto da proposta de lei.

Embora o anteprojeto seja polêmi-
co e envolva um dos problemas mais
antigos da cidade, o presidente da
Cohavel acredita que os vereadores
aprovarão a matéria. “Não acredito que
haja dificuldade na aprovação. Existe
um clamor da sociedade para resolver
esse problema”, afirma Renato.

O dinheiro dos pagamentos das
prestações, segundo Renato, será uti-
lizado para financiar outras políticas
habitacionais.

HISTÓRICO
O Loteamento Conjunto Residen-

cial Julieta da Silva Bueno foi entre-
gue em 2001 na tentativa de diminuir
o déficit habitacional de Cascavel. O
novo anteprojeto mantém algumas re-
gras estabelecidas na época da en-
trega dos imóveis.

Segundo o projeto, as unidades te-
rão a finalidade exclusiva para uso re-
sidencial, as famílias deverão ter renda
de até três salários mínimos e a escri-
tura será emitida prioritariamente em
nome da mulher responsável pela uni-
dade familiar. Os mutuários não pode-
rão alugar, ceder ou alienar os imóveis
sob pena de serem despejados.

A apreciação de terça-feira não será
a primeira sobre o assunto. Em 2009
os vereadores votaram um anteprojeto
parecido e, na época, o valor definido
das mensalidades também era de R$
30. A diferença entre um projeto e outro
é que a nova proposta põe fim ao regi-
me de locação dos imóveis, passando
para celebração de contratos de com-
promisso. (Laís Laíny)

HABITAÇÃO  LEGISLATIVO VOTA NOVA COBRANÇA; FAMÍLIAS PAGARÃO R$ 30 MENSAIS

Casas do Julieta Bueno
“valem” hoje R$ 7,2 mil

Corrida eleitoral
O aumento de vagas no Legislativo

de Cascavel de 15 para 20 está
fazendo brilhar olhos de muitos ex-

vereadores. Entre que pretendem
retornar estão João Lima, Sadi Kisiel, ambos do

PMN; o petebista Seno Rhoden (foto); Aparecido
José Dias (PSDB), o Cidão; Alcebíades Pereira da

Silva (PSC) e Aderbal de Mello (PT).

Primeiro escalão
No Paço Municipal, a vontade de atravessar a rua rumo

ao prédio da Câmara também é grande. O atual
secretário de Ação Comunitária da Prefeitura de

Cascavel, Algacir Portes, e o secretário de Esporte,
Juarez Berté, também já falam em disputa eleitoral

�����A Câmara de Vereadores de Cascavel definirá
amanhã a pauta da sessão desta terça-feira. �����A
edição de ontem do Programa Falando com o
Prefeito, transmitido pela Rádio Colmeia, foi
gravado quarta-feira, o que gerou algumas
gafes.�����Uma delas foi uma afirmação de um
secretário de que “hoje tivemos reunião com
empresários”. �����A data citada era quarta-feira e não
ontem, como sugeriu a afirmativa até porque seria
difícil crer que algum secretário interromperia o
feriadão para fazer reuniões.

Picadeiro
Servidores municipais de
Cascavel serão agraciados
com uma sessão exclusiva
de arte circense. A
cortesia foi oferecida
pelos administradores
do Circo Maximus. A
apresentação será no
dia 27 de abril.

Cadastro
Desde o início do
cadastro de gestores
públicos do Tribunal de
Contas do Estado, 294
usuários já têm acesso
em seu computador para
verificar o andamento
dos processos. Além
disso, os gestores ou
seus representantes
legais podem responder
às intimações e
peticionar
eletronicamente pelo
Portal e-ContasParaná.

Contas públicas
Estão em discussão entre
os Observatórios Sociais
da região oeste meios de
aproximar o
acompanhamento das
contas dos poderes
Executivo e Legislativo.
A primeira reunião sobre
o assunto ocorreu em
Toledo para criação de
um grupo de estudos da
região. Cascavel, Toledo,
Foz do Iguaçu e Marechal
Cândido Rondon possuem
observatórios.

Mais rigor
Para os integrantes das
ONGs, a unificação da
fiscalização aumentará o
rigor nos trabalhos. Uma
das vantagens é a
possibilidade de fazer
comparativos e divulgar
números sobre preços de
bens e serviços
contratados pelos

municípios onde os
observatórios atuam.

Limpeza Pública
E amanhã as atenções
dos bastidores da
política e da imprensa
estarão voltadas à
decisão do juiz Fabrício
Mussi sobre o pedido de
liminar para a suspensão
da licitação da limpeza
pública. A liminar faz
parte de uma ação civil
pública impetrada pelo
promotor do Patrimônio
Público, Gustavo
Henrique Rocha de
Macedo. O processo
tramita na 3ª Vara Cível.

Mistério
A decisão do
magistrado foi tomada
quarta-feira, mas, por
ordem dele, o cartório
não foi autorizado a
divulgar o despacho.
O documento só vai
se tornar público
amanhã, quando o
mandado chega às
mãos do prefeito Edgar
Bueno (PDT).

Sem contestação
Nenhuma das empresas
derrotadas na
concorrência do lixo
contestou o valor
apresentado pela
Engelétrica Ambiental,
vencedora do certame. A
proposta de preço da
empresa foi de R$
1.650.416,90. A
segunda colocada foi a
Cima, com R$
1.701.011,07, e, a
terceira, a Vital
Engenharia, propôs
R$ 1.725.500. A falta
de contestação em
contratos milionários
não costuma ser
muito comum.
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IMPOSTO DE RENDA     24 MILHÕES DEVEM DECLARAR DADOS

Balanço indica que 47%
dos contribuintes ainda
não enviaram declaração

Receita Federal recebeu até
as 9h de ontem, 12,740 mi-
lhões de declarações do Im-

posto de Renda Pessoa Física
2011. O número representa 53,08%
do total esperado – 24 milhões.

O plantão de dúvidas da Receita
não funciona neste feriadão de Pás-
coa e o serviço voltará a funcionar
apenas amanhã. Mas muitas dúvi-
das dos contribuintes podem ser res-
pondidas por meio do Questionário
de Obrigatoriedade criado pelo órgão.

DESARMAMENTO

Nova campanha será
lançada no dia 6 de maio

Por iniciativa do Ministério da
Justiça, será lançada no dia 6 de
maio a nova campanha nacional
de desarmamento. O objetivo do
ministério e das instituições e or-
ganizações da sociedade civil que
vão atuar em conjunto é recolher
o maior número de armas em
todo o Brasil. Para tanto, a cam-
panha traz novidades em relação
às realizadas anteriormente,
como a inutilização da arma já
no ato da entrega e a ampliação
dos postos de recolhimento.

 O Ministério da Justiça vai
credenciar uma rede de postos
para o recolhimento de armas
em todo o território nacional.
Quem entregar as armas não
precisará fornecer dados pes-
soais e receberá, na hora, um
protocolo para sacar a indeni-
zação em uma agência do Ban-
co do Brasil. Os valores da in-
denização podem variar de R$
100 a R$ 300, de acordo com o
tipo da arma. Outra novidade é
a garantia do anonimato a quem
se dispuser a entregar sua
arma de fogo, já que não são
exigidos dados pessoais nem
para a indenização.

Além da indenização rápida,
as armas serão inutilizadas no
momento da entrega para impedir
que voltem a ser utilizadas. Pos-
teriormente, elas serão encami-
nhadas à Polícia Federal para o
descarte total, que poderá ser fei-
to por meio da queima em fornos
industriais de alta temperatura.

A nova campanha estava previs-
ta para iniciar em junho, pois o es-
tudo do Mapa da Violência, divulga-
do no fim de fevereiro, e outras pes-
quisas mostram que a realização
de campanhas anteriores foi deci-
siva para a redução da violência e
de homicídios no País. Diante da
tragédia ocorrida no dia 7 de abril
na Escola Municipal Tasso da Sil-

veira, no Rio de Janeiro, onde 12 alu-
nos foram mortos e 14 ficaram feri-
dos, o governo federal decidiu ante-
cipar para maio a nova campanha
nacional do desarmamento.

 O Ministério da Justiça inves-
tirá R$ 10 milhões em ações para
o recolhimento das armas e pa-
gamento de indenizações. Tam-
bém será lançada uma campa-
nha nacional de mídia para sen-
sibilizar a sociedade e informar
como entregar as armas de fogo.
Nas duas campanhas anteriores,
foram recolhidas cerca de 550 mil
armas, número que o ministério
e as instituições parceiras espe-
ram superar neste ano.

Oito pessoas morreram e
pelo menos 15 estão desapa-
recidas no Rio Grande do Sul
em consequência das fortes
chuvas que atingiram todo o

estado desde a noite de sexta-
feira. O temporal também

deixou muitas famílias desabri-
gadas e provocou quedas de

barreiras em diversas rodovias
do estado. Segundo a Defesa
Civil do Rio Grande do Sul, a
intensidade da chuva diminuiu
por volta das 10h de ontem.

De acordo com o órgão,
entre os oito mortos, há três
crianças da cidade de Novo
Hamburgo. Vários bairros de

diversas cidades gaúchas
estão alagados. Segundo a

Defesa Civil, ainda não é
possível prever o número de

famílias desabrigadas.
As maiores quedas de

barreiras ocorreram nas rodovi-
as que ligam a capital Porto
Alegre à cidade turística de

Gramado. Na região próxima a
Gramado, os temporais foram
mais intensos, de acordo com
informações da Defesa Civil,

embora tenha chovido forte em
todo o estado.

Mais postos de
recolhimento
Serão cadastrados como

postos de recolhimento de
armas as delegacias de

Polícia Civil, os quartéis de
Polícia Militar e do Corpo de

Bombeiros, ONGs
(Organizações Não

Governamentais) e igrejas,
além da Polícia Federal,

Polícia Rodoviária Federal e
das Forças Armadas.

ONGs, igrejas e outros
locais que funcionarem

como postos de coleta vão
ter que seguir algumas

regras para dar segurança
ao processo. Os locais

cadastrados deverão contar
sempre com a presença de
um agente público em seu
endereço (policial federal,

civil ou militar, por exemplo),
condições de gerar o

protocolo de pagamento e
local adequado para
recolher as armas.

TRAGÉDIA

Chuva forte
provocou oito
mortes no Rio
Grande do Sul

A

AEROPORTOS

Empresas aéreas cancelam 13%
dos voos até o início da tarde

O último levantamento da In-
fraero (Empresa Brasileira de
Infraestrutura Aeroportuária), di-

NACIONAL

Entidades preparam mobilização
pela união civil de homossexuais

No dia 20 de junho, mais de
200 organizações promoverão
uma campanha pelo casamen-
to civil de casais homossexuais.
Hoje só é permitido que pesso-
as do mesmo sexo formalizem
em cartório, por meio de uma
escritura, a situação de união.
Isso funciona como um contra-
to. A ideia é que os casais pro-
curem cartórios de todo o País
no mesmo dia para pedirem a
legalização do casamento civil.

“Queremos mostrar que exis-
te essa discriminação, estamos
mobilizando as entidades para
que os casais procurem os car-

tórios e recebam um não”, expli-
ca o presidente da ABGLT (Asso-
ciação Brasileira de Lésbicas,
Gays, Bissexuais, Travestis e
Transexuais), Toni Reis. “As pes-
soas estão casadas, vivendo jun-
tas e não podem usufruir da pro-
teção do Estado”, completa.

Para Reis, o registro de união
estável é uma “cidadania pela
metade”, uma vez que o estado
civil dos membros do casal con-
tinua inalterado e alguns benefí-
cios não são reconhecidos,
como o direito à herança em
caso de morte do cônjuge.

Tramitam no Congresso Nacio-

nal diversos projetos de lei para
legalizar a união entre pessoas do
mesmo sexo. Entre as propostas
estão uma apresentada em 1995
pela então deputada federal e hoje
senadora Marta Suplicy (PT-SP)
e uma de autoria do ex-deputado
Clodovil Hernandes, que morreu
há dois anos depois de sofrer um
acidente vascular cerebral.

Para o presidente do Insti-
tuto Brasileiro de Direito da Fa-
mília, Rodrigo da Cunha Perei-
ra, o Legislativo é o mais atra-
sado entre os Três Poderes no
reconhecimento dos direitos
da população LGBT.

Um tutorial também está dis-
ponível no site com orientações
sobre todas as etapas, desde o
download do programa gerador até
a restituição do imposto ou even-
tuais pendências e regularizações.

Este é o último fim de semana
antes do fim do prazo de entrega
das declarações. O documento
deve ser enviado ao Fisco antes
da meia-noite do dia 29 de abril,
horário de Brasília. A multa míni-
ma para quem não entregar o do-

cumento no prazo é R$ 165,74 e
a máxima chega a 20% do impos-
to devido. A Receita Federal ga-
rante que, como vem fazendo há
mais de 15 anos, não prorrogará o
prazo para o envio da declaração.

O contribuinte que entregou
a Declaração do Imposto de Ren-
da Pessoa Física deste ano já
pode verificar se está na malha
fina. A Receita Federal abriu a
consulta ao processamento da
declaração pela internet.

vulgado às 13h de ontem, mos-
trou que 13,2% dos voos pro-
gramados para o dia foram can-
celados. Estavam previstos até
as 13hs 1.117 voos, dos quais
147 foram cancelados. Segun-
do a Infraero, o índice é consi-
derado normal para o período.

O maior número de cance-
lamentos foi registrado no Ae-
roporto Santos Dumont, no Rio
de Janeiro. Estavam previstas
65 decolagens, mas 25 foram
canceladas (38,5%).

Em Teresina (PI), dos 11
voos previstos, quatro foram can-
celados, ou seja, 36,4% do to-
tal programado. Do Aeroporto de
Guarulhos (SP), deveriam sair
98 aeronaves, mas 21 partidas
foram canceladas (21,4%). Das
86 aeronaves que deveriam par-
tir de Brasília, 14 tiveram seus
voos suspensos. O percentual
de atrasos é 3% (34 voos).

Na maioria dos aeroportos bra-
sileiros, os voos estão saindo na
hora marcada, sem registro de atra-
sos, segundo o balanço da Infraero.
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dia 25 de abril marca do Dia
Mundial da Malária, instituído
em 2008 pela ONU (Organi-

zação das Nações Unidas). Com
o tema Atingindo Progresso e Im-
pacto, a quarta edição da celebra-
ção mostra o empenho da comu-
nidade internacional em erradicar
totalmente as mortes causadas
pela malária até o ano de 2015.

No Brasil, a comunidade de
São José do Jabote, município de
Urucará (AM), foi escolhida para
desenvolvimento do projeto da Basf
em parceria com a Fundação de
Vigilância em Saúde no Amazo-
nas. “Escolhemos essa região
porque a incidência da malária no
local é alta. Os métodos de pre-
venção tradicionais não puderam
ser aplicados facilmente na comu-
nidade, indicando que a malária
havia se tornado tão comum quan-
to um resfriado”, explica a gerente
de Marketing de Saúde Ambiental
da Basf, Heloísa Beigin.

O estudo teve início em 2008
com a instalação do Interceptor®,
tela de proteção impregnada com
inseticida de longa duração, em
todas as residências da comuni-
dade. Desde então, os casos de
malária foram reduzidos a 0,12 per
capita em uma população de 200
habitantes em 2010.

Antes da utilização das telas,
em 2007, a comunidade registrou
465 casos de malária. Naquele
ano, o Jabote abrigava uma popu-
lação de 132 moradores, ou seja,
o índice de infecção foi de 3,52
casos por pessoa, indicando que
cada morador contraiu a doença
pelo menos três vezes a cada ano.

Os efeitos positivos se espa-
lharam pela comunidade. O ônus

MALÁRIA    NÚMERO DE CASOS CAIU DE 465 PARA 12 DESDE O INÍCIO DO PROJETO

A falta de dentes está direta-
mente relacionada com as fun-
ções da mastigação e da degluti-
ção. No estudo A saúde bucal e
as funções de mastigação e de-
glutição nos idosos, Maria Cristi-
na Cardos e Roseneide Bujes,
especialistas em gerontologia,
explicam que essa situação pre-
judica a alimentação desses in-
divíduos, podendo causar danos
ao seu estado nutricional.

Dados do Ministério da Saú-
de, de 2004, mostram que os ci-
dadãos na faixa etária de 65 a
74 anos já perderam 93% dos
seus dentes. Segundo as pes-
quisadoras, isso revela a preca-
riedade da saúde bucal na po-
pulação idosa brasileira.

“As alterações dentárias en-
contradas nos idosos decorrem
de programas de saúde bucal fa-
lhos e da falsa ideia de normali-
dade para a perda dentária com
a idade”, criticam no estudo que
foi publicado ano passado na re-
vista “Estudos Interdisciplinares
sobre Envelhecimento”.

Segundo o estudo, uma masti-
gação eficiente depende dos den-
tes e do número de contatos oclu-

Iniciativa exprime
grandes resultados

da malária impedia que as cri-
anças fossem à escola com fre-
quência. A redução nos casos
de malária permitiu que as cri-
anças voltassem às aulas. Os
objetivos de alfabetização foram
alcançados em apenas dois
anos. Esses efeitos caracteri-
zam uma das principais metas
dos Objetivos de Desenvolvimen-
to do Milênio estabelecidos pela
ONU, isso é, uma população
mais saudável, com melhor for-
mação educacional é a chave
para o apoio sustentável à redu-
ção da pobreza.

A tela Interceptor® é uma po-
derosa ferramenta no controle de
mosquitos, particularmente o
transmissor da malária. A adoção
dos mosquiteiros é parte de um

programa desenvolvido pela Basf
- Programa Integrado Basf de
Controle da Malária -, que está em
sintonia com o Programa Global
de Malária (Global Malaria Pro-
gramme - GMP) da OMS (Orga-
nização Mundial de Saúde).

Trata-se de um sistema aglu-
tinante de polímero combinado
com Fendona®, um inseticida de
ação rápida, e aplicado direta-
mente às fibras das telas por
meio de um processo de trata-
mento único, exclusivo. O siste-
ma regula uma liberação contí-
nua, lenta e controlada do inseti-
cida e assegura uma eficácia de
longa duração, combatendo e
eliminando os mosquitos trans-
missores da malária mesmo
após três anos de uso.

IDOSOS

Ausência de dentes interfere no estado nutricional
sais que possam ocorrer. A exis-
tência de uma perda de dentes leva
a um dano nesse eficiente proces-
so, pois, em geral, não há uma
compensação e, sim, o aumento
do número de ciclos mastigatóri-
os. Isso leva, ainda, a perda do
prazer ao alimentar-se e constan-
tes ferimentos na gengiva.

As pesquisadoras explicam
também que, mesmo após a co-
locação das próteses dentárias,
a função da mastigação se dá
de forma diferente, pois mesmo
que os movimentos sejam coor-

denados, a força para triturar é
menor. Isso torna o morder ali-
mentos mais difícil, já que não
há mais o mesmo desempenho
dos dentes  naturais.

“No processo mastigatório, as
alterações citadas interferem na
eficácia da etapa de trituração, quer
pelo tipo do alimento utilizado, quer
por fatores como presença de af-
tas, relações esqueletais e uso de
medicamentos, que podem causar
a diminuição na sensibilidade e na
qualidade geral neuromuscular”,
explicam no artigo.

Falhas
Em casos de falhas dentárias, o estudo explica que é comum a

mastigação unilateral adaptada para o lado melhor. Ou seja,
para o lado com menor perda dentária. “No edentulismo é

percebida a criação do hábito de amassar os alimentos com a
língua pressionando contra o palato, devido à impossibilidade de

ciclos oclusais”, acrescentam.
Além disso, o estudo mostra que ocorrem modificações na

percepção gustativa. “Tais fatores podem levar o idoso à perda
da vontade de comer, do mastigar [por fadiga precoce] e do

prazer no ato de alimentar-se”, dizem.
O artigo na íntegra está disponível em http://seer.ufrgs.br/

RevEnvelhecer/article/view/9580/10909.

Tela protege os moradores dos mosquitos

DIVULGAÇÃO

O
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orças de segurança da Síria
abriram fogo contra milha-
res de pessoas que compa-

receram ontem aos funerais de
manifestantes mortos durante
protestos contra o governo ocor-
rido na sexta-feira. Relatos in-
dicam que pelo menos nove
pessoas morreram.

As dezenas de milhares de
pessoas que compareceram aos
funerais sofreram violenta repres-
são por parte das forças de segu-
rança, que usaram munição real.

Segundo testemunhas, os
disparos ocorreram na capital,
Damasco, além das cidades
de Homs, no oeste do país, e
em Izraa, no sul.

Em Damasco, integrantes

SIRIA   MILHARES DE PESSOAS COMPARECERAM A ENTERROS DE MANIFESTANTES MORTOS  SEXTA-FEIRA

Forças sírias abrem fogo durante
funerais e matam pelo menos nove

das forças de segurança atiraram
contra os presentes em um fu-
neral. Em outro, segundo ele, os
agentes apenas mandaram as
pessoas voltarem para casa.

Bennett Jones afirma que,
desde que os protestos come-
çaram, há cinco semanas, o
governo tem permitido que as
pessoas presentes em funerais
se manifestem. No entanto, on-
tem, as forças de seguranças
aparentemente não toleraram
sinais de dissidência.

REAÇÕES
Os protestos de sexta-feira

foram os mais sangrentos na Sí-
ria desde o início das manifesta-
ções contra o governo do presi-
dente Bashar Al-Assad, que está

no poder há quase 11 anos. Os
dissidentes pedem reformas de-
mocráticas no país.

Mais de 70 manifestantes fo-
ram mortos sexta-feira, causan-
do forte reação internacional.

O presidente dos Estados
Unidos, Barack Obama, conde-
nou a violência “nos termos
mais fortes possíveis” e acusou
a Síria de usar força despropor-
cional contra os dissidentes,
além de buscar ajuda iraniana
para conter os protestos.

Ontem, o governo sírio cha-
mou a declaração de Obama de
“tendenciosa”, por não ser “ba-
seada em uma visão objetiva da
realidade que está ocorrendo”.

Já um porta-voz do Ministério

do Exterior iraniano disse que o
governo de Teerã rejeita as acu-
sações americanas e afirmou que
elas “são originárias da postura
política [dos Estados Unidos]”.

O secretário-geral da ONU,
Ban Ki-moon, pediu uma investi-
gação independente sobre os
atos de violência na Síria e exi-
giu que o governo de Damasco
aceite as manifestações popula-
res de forma democrática.

O governo sírio não fez co-
mentários sobre os funerais de
sábado, mas, em relação aos
protestos de sexta-feira, a agên-
cia estatal de notícias Sana afir-
mou que “grupos de criminosos”
mataram integrantes do Exérci-
to e da polícia.

Tribos leais ao líder líbio, Mu-
ammar Kadafi, disseram que, se
o Exército do país não conseguir
expulsar os rebeldes da cidade
portuária de Misrata, eles mesmos
o farão, segundo informou ontem
o vice-chanceler líbio, Khaled
Kaim. Falando a jornalistas, Kaim
disse que o Exército tem tentado
manter baixo o número de vítimas
civis, mas que as tribos não fari-
am os mesmos esforços.

Os comentários ocorreram
durante uma reunião entre líderes
tribais e os militares na área de
Misrata, principal cidade sob con-
trole dos insurgentes no oeste da
Líbia. Misrata vem sendo forte-
mente atacada pelas forças de

F

SUBTERRÂNEOS

Tepco pode
construir

muros em torno
de usina

A operadora da central
nuclear de Fukushima, no

Japão, está considerando a
instalação de muros subterrâ-

neos ao redor de seus reatores
danificados para impedir a

infiltração de água radioativa.
A empresa Tepco (Tokyo

Electric Power) está estudando
a medida para conter a água
contaminada que vaza dos

reatores da central danificada
pelo terremoto seguido de
tsunami em 11 de março.

Os trabalhadores deverão
cavar a uma profundidade de 15
metros para alcançar uma capa

impermeável e
construir os muros.

Desde o terremoto seguido
de tsunami que interrompeu os
sistemas de resfriamento dos

reatores de Fukushima, a
Tepco jogou milhares de

toneladas de água do mar, e
depois de água doce, nos
reatores e nas piscinas de
combustível usadas para

mantê-los em boa temperatura.
Parte dessa água agora

contaminada inundou as salas
de máquinas de vários reatores,
assim como as canalizações e
as galerias subterrâneas. No

início de abril, várias centenas
de toneladas dessa água

altamente radioativa caíram no
Oceano Pacífico através de

uma brecha, que foi tampada
logo depois.

“A Tepco estuda diversas
opções. A construção desses
muros subterrâneos pode ser

uma delas”, declarou um porta-
voz. A Tepco tenta atualmente

limitar as injeções de água com
o objetivo de não criar quantida-

des muito grandes de líquido
contaminado, mas a temperatu-

ra da piscina de combustível
usado do reator 4 subiu para 91

graus centígrados, obrigando
novas injeções, indicou o grupo

japonês ontem.
“A Tepco planeja instalar

uma câmera na piscina [para
verificar o estado das barras de
combustível], mas a temperatu-
ra atualmente é de 91 graus, o

que é muito elevado”,
afirmou o porta-voz.

PRÓ-KADAFI

Tribos se prontificam a expulsar rebeldes
Kadafi há semanas. Agências de
ajuda afirmam que a cidade já
enfrenta uma crise humanitária.
Grupos de direitos humanos esti-
mam que mais de mil pessoas já
tenham morrido nos combates.

Três navios já resgataram ci-
vis líbios e trabalhadores estran-
geiros de Misrata. Uma quarta
embarcação fretada pela Organi-
zação Internacional para a Migra-
ção deverá evacuar mais pesso-
as nos próximos dias.

Ataque com avião não tripulado

Em Bab al-Azibziyah, partidários de
Muamar Kadafi mostram seu apoio após
a região sofrer ataque aéreo das forças
da Otan

A F P

Uma flor cadáver floresceu na Suíça pela primeira vez em 75
anos. A flor  é a maior e mais malcheirosa planta do mundo.
Trata-se de fato, não de uma flor, mas de uma inflorescência

apelidada de espádice. Quando desabrocha, ela chega a
atingir três metros de altura e

 pode pesar até 75 quilogramas.
Ela exala um forte odor que atrai insetos carniceiros

(principalmente besouros), por isso a fama de
maior planta carnívora do mundo.

Começa sua vida como um pequeno tubérculo, então solta
uma única coluna afilada que cresce furiosamente, até 16,6

centímetros por dia.
Pode viver até 40 anos, mas só floresce duas ou três vezes.

E F E

O presidente do Iêmen, Ali Abdullah Saleh, afirmou ontem na
capital do país, Sanaa, que somente deixará o poder depois que

forem realizadas eleições no país.
Saleh fez a afirmação durante discurso em uma academia
militar, enquanto um grupo de soldados se unia a uma

manifestação que pedia a sua saída imediata.
Muitas lojas em todo o Iêmen fecharam as portas ontem,

como parte de um movimento de desobediência civil contra o
presidente, que está no poder desde 1978.

O Iêmen é palco de protestos populares contra o governo
desde fevereiro, com forte repressão das forças de segurança.

Nos últimos dois meses, mais de 120 pessoas foram mortas em
meio às manifestações, que pedem a saída do presidente e

reformas democráticas.

Um drone Predator americano lançou o primeiro ataque na Líbia
ontem, anunciou o Pentágono, um dia depois de Washington

autorizar o uso de aviões não tripulados para ajudar os rebeldes
que lutam contra as forças de Muammar Kadafi.

“O primeiro ataque de um Predator foi realizado à tarde na
Líbia”, disse um porta-voz de imprensa militar. O porta-voz

completou que não será informado o alvo ou a hora precisa do
ataque. “Como é de prática, não

daremos mais detalhes”, completou.
O secretário de Defesa americano, Robert Gates, tinha

anunciado na quinta-feira o uso desses aparelhos na Líbia, em
uma missão que qualificou como uma “contribuição modesta”

de seu país aos esforços da coalizão internacional.
Segundo Gates, a decisão de utilizar esses aparelhos foi

tomada devido à “situação humanitária” na Líbia e que esse
tipo de avião tem uma “capacidade” que outros não têm

para evitar vítimas civis.

Presidente rejeita saída do poder



Cascavel, 24 de abril de 2011 09www.jhoje.com.br LOCAL

martini@jhoje.com.br

Bom-dia!
Hoje é dia de cumprimentar o
pessoal das agências de turismo
de Cascavel e região. É o Dia do
Agente de Viagem. A todos a
minha homenagem, se não
estiverem viajando, é claro!!

Nestes dias...
...de feriados prolongados os
blogs não se atualizam, os
políticos não tuitam, os
vereadores como os demais dias
do ano não legislam e o
Executivo nada executa. É uma
paradeira só. O que funciona é
UPA e Pronto-Socorro!!

A aliança
Hoje completo 31 anos de
casamento. À minha esposa,
Lindamir, que sempre faz mais do
que deve e recebe menos que
merece, rendo a homenagem por
me aguentar tanto tempo!!

O curioso é...
... que nós sabemos o que
sabemos, sabemos que existem
coisas que não sabemos e
sabemos que existem coisas que
sabemos que não sabemos!

Duro mesmo...
...é, com ciúme da sua
namorada, o sargento resolver
dar cabo no soldado galã!!

Trânsito feliz
Nos feriados a atenção deve ser
redobrada nas ruas e estradas,
um descuido e você entra na
estatística dos acidentes.
Para que não aconteça,
reduza a velocidade e
aumente a atenção!!

Bola rolando
Hoje tem Atletiba e quem sabe a
decisão do nosso fraco
Campeonato Paranaense. Em
Cianorte o Cascavel faz sua
penúltima partida. Até me deu
uma vontade de ir lá acompanhar
o time, mas graças a Deus a
vontade passou!

Só risos
Uma mulher recebe uma carta
com o seguinte teor: “Querida
vizinha. Não tenho casa, nem
chaminé, nem braseiro. Se não
quer que eu morra gelado,
apareça de vez em quando à
janela. Não recebo em casa outro
calor que não seja o seu olhar”.
No dia seguinte recebe a
resposta: “Prezado senhor. Li a
sua carta e o meu marido, triste
com a sua situação, irá
brevemente à sua casa para lhe
aquecer as costelas”!

Avaliação
Tão interessante quanto ler esta
coluna é o tráfego no trevo
Cataratas, em Cascavel. É um
congestionamento nas horas de
pico que dá gosto de ver. Mas
tem gente que não vê!!

Encerrando
Folgado é dente em boca de pobre!

CONQUISTA   PRIMEIRO PASSO PARA A TRANSFORMAÇÃO EM PARÓQUIA

Arcebispo declara
capela do Santa
Cruz pró -paróquia

comunidade católica da re-
gião oeste de Cascavel rece-
berá hoje, domingo de Pás-

coa, uma notícia esperada há anos:
a Capela do Bairro Santa Cruz será
declarada pró-paróquia, em missa
realizada pelo arcebispo Dom Mau-
ro Aparecido dos Santos.

Três mil assinaturas de fiéis
foram recolhidas pedindo a trans-
formação da capela em paróquia.
No bairro está sendo construída
uma igreja com 1.500 metros
quadrados, com 14 salas de ca-

tequese. Também há espaço para
construção da casa do pároco.

“Na região temos pelo menos
15 mil católicos, espalhados pe-
los bairros Santo Onofre, Esme-
ralda, Conjunto Paulo Godoy e
Loteamento FAG. Nossa paró-
quia hoje é a São Pedro, do Bair-
ro Alto Alegre, que fica longe para
nós quando precisamos resolver
determinadas questões. Trans-
formando-nos em paróquia, tere-
mos um pároco aqui, que é um
desejo da comunidade. Devemos

isso ao nosso arcebispo Dom
Mauro, que está lutando por essa
realização”, comenta o coorde-
nador de eventos da Capela San-
ta Cruz, José Antônio da Silva.

A missa em que será anuncia-
da a transformação da capela em
pró-paróquia será presidida hoje
às 7h pelo arcebispo Dom Mauro
e transmitida ao vivo pela Rádio Col-
meia. Depois da celebração será
realizado o terceiro café colonial
de Páscoa, que custará R$ 5 por
pessoa. (Luana Monteiro)

A

ARBORIZAÇÃO

Lei municipal proíbe plantio de 13 espécies
A arborização de Cascavel é

diversificada. No passado as árvo-
res eram plantadas sem preocu-
pação técnica e o resultado disso
é que hoje muitas delas são con-
sideradas impróprias para a área
urbana. Agora o Município quer
regulamentar essa situação. Na
semana passada uma lei foi apro-
vada na Câmara de Vereadores
relacionando as espécies que pas-
sam a ter o plantio proibido nos
passeios públicos da cidade.

Grevíleas; eucaliptos; painei-
ras; pinheiros do Paraná; Palmei-
ras e coqueiros; falsa murta; falso
chorão; magnólia; figueiras; pinhei-
ros; canafístulas; guapuruvus e
arbustos agora têm o plantio proi-
bido por lei nos passeios públicos
de Cascavel. No entanto, isso não
quer dizer que elas devam ser der-
rubadas de imediato. A substitui-
ção deve ser gradativa.

“Queremos ter uma cidade
urbanizada, por isso estamos
particularizando esse replantio,
com objetivo de tirar essas es-
pécies inadequadas, colocando
outras árvores. Em Cascavel te-
mos problema com os ligustros
e os fícus. Mais de 40% da cida-
de é arborizada com ligustros,
que com suas raízes impedem o
trânsito de pessoas, quando flo-
rescem exalam cheiro que faz
mal em especial para as grávi-
das, causando alergias respira-
tórias, por exemplo. Embora
toda essa substituição seja ne-
cessária, nós temos que seguir
paulatinamente, sem nenhum
atropelo. Não adianta querermos
tirar todas as árvores, é preciso

A partir desta segunda-feira as
UBSs (Unidades Básicas de Saú-
de) de todos os municípios come-
çam a distribuir as vacinas contra
a gripe, que neste ano protege
contra os vírus H1N1, A e B. No
entanto, o público alvo está restri-

to somente a pessoas com mais
de 60 anos, gestantes, crianças
de seis meses a dois anos incom-
pletos e profissionais da saúde que
atendem doentes da influenza.

Em Cascavel a meta é imuni-
zar aproximadamente 40 mil pes-

soas, sendo 24.382 idosos. Até
sexta-feira, o município havia re-
cebido 19 mil doses, mas segun-
do a enfermeira Elizabeth Nagi,
responsável pelo Setor de Vacinas,
até a metade da próxima semana
mais lotes devem ser enviados.

Elizabeth explica que o vírus
H1N1 circula atualmente como
uma gripe comum, sem a gravi-
dade que se apresentou em 2009,
por isso o governo federal reduziu
o público alvo. “A decisão, ao
menos até o momento, é vacinar
apenas as pessoas mais susce-
tíveis a ter complicações caso ad-
quiram a doença. Ano passado,
50% das mulheres doentes eram
gestantes”, comenta.

A vacina tem validade por um
ano e que não foi incluído na cam-
panha pode procurá-la na rede
particular. “Quem quiser e tiver
condições financeiras de fazer é
interessante, pois vai estar ser
prevenindo de doenças”, orienta
a enfermeira.

Ela observa que a prevenção
também deve ser mantida com
os cuidados como lavar as
mãos, proteger o nariz ao espir-
rar e não tomar medicamento
sem orientação médica.

A vacina não é indicada aos
menores de seis meses e pes-
soas com alergia à proteína do
ovo, já que ela é produzida a par-
tir de embriões de galinha.

A campanha nacional de vaci-
nação segue até dia 13 de maio.
Para receber a dose basta se di-
rigir a uma UBS de segunda-feira
a sexta-feira, nos horários normais
de atendimento, levando a cartei-
rinha de vacinação. No sábado,
as unidades ficarão abertas das
8h às 17h. (Neo Gonçalves)

CONTRA A GRIPE

Campanha nacional de vacinação inicia amanhã

bom senso ambiental”, explica o
secretário municipal de Meio Am-
biente, Luiz Carlos Marcon.

As árvores que agora são
proibidas de ser plantadas nas
calçadas são na maioria de gran-
de porte ou exóticas, como os
coqueiros e as palmeiras, mui-
tas vezes comprados por valores
altos pelos moradores, com o fim
de enfeitar a frente das casas.
“Em relação às palmeiras e aos
coqueiros são hospedeiras de
lagartas, o que geralmente inco-
moda a população. Outras árvo-
res como a paineira é uma espé-
cie linda, que dá flores, mas aca-
ba tomando diâmetro de dez
metros e compromete às calça-
das. Nós entendemos que é im-

portante essa adequação, mas
alertamos para que as pessoas
tomem cuidado, pois isso não
significa que está autorizado o
corte automático dessas espé-
cies. Pelo contrário, é preciso
autorização da Secretaria de
Meio Ambiente”, lembra o presi-
dente da ONG (Organização Não
Governamental) Amigos dos
Rios, Adelar Valdameri.

Para que uma árvore seja cor-
tada o morador deve pedir autori-
zação da Secretaria de Meio
Ambiente. Se por conta própria
a pessoa decidir fazer a derruba-
da nos feriados, fim de semana
ou à noite, o crime ambiental é
dobrado. “A punição será maior
nesses casos. Pois uma árvore

só pode ser derrubada com au-
torização da Secretaria de Meio
Ambiente. A nossa preocupação
é para que a população não aca-
be devastando tudo. O ideal é que
a pessoa plante a árvore e espere
ela crescer um pouco, dando som-
bra ou então proporcional a outra
que será derrubada. Assim não
comprometemos o meio ambien-
te”, comenta Adelar.

Quem deseja plantar alguma
árvore em frente de casa pode li-
gar para a Secretaria de Meio
Ambiente, no telefone 3902-
1383, que uma equipe visita o
local e define qual a espécie mais
adequada para o plantio. As mu-
das são fornecidas gratuitamen-
te. (Luana Monteiro)

Coqueiros e palmeiras estão
entre as espécies proibidas

 AILTON SANTOS
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AQUECIDO   MAIS DE 12 MIL TRABALHADORES ESTÃO EMPREGADOS NA REGIÃO OESTE DO PARANÁ

Construtores trabalham à
noite para suprir demanda

uando a noite chega os tra-
balhadores da construção
civil permanecem nos ser-

viços, em Cascavel. Em função
da falta de mão de obra qualifi-
cada e da necessidade de termi-
nar as obras o mais rápido, eles
assumem serviços em horário
extra. De longe é possível enxer-
gar as luzes acessas nos prédi-
os em construção.

O azulejista Rodrigo Souza
Lima, de 25 anos, deixou a cida-
de de Juranda, a cerca de 100
quilômetros de Cascavel, para in-
gressar no ritmo acelerado da
construção civil. Ele se mantém
em serviços de empreita e traba-
lha à noite para terminar a obra o
quanto antes para assumir outro
emprego em seguida. Nem o
cansaço e o desgaste desani-
mam o trabalhador que fica cer-
ca de dez horas do dia instalan-
do azulejos em apartamentos.
“Quanto mais rápido terminar a
obra, melhor. É um trabalho que
tem um retorno muito bom finan-
ceiramente. Às vezes as pesso-
as passam ao nosso lado, veem
que estamos sujos, e não nos
dão valor. Mas conseguimos ga-
nhar, às vezes, mais que profis-
sionais formados em faculda-
des”, afirma o azulejista.

Atualmente, em Cascavel há
6 mil trabalhadores da constru-
ção civil empregados. São mais
de 12 mil na região oeste do
Paraná. O salário de um serven-
te de pedreiro gira em torno de
R$ 900, mas é possível rece-
ber adicionais de assiduidade,
no valor de R$ 150, vale-alimen-
tação e trabalhar por mais duas
horas extras por dia, elevando
assim o salário mensal. Já o pe-
dreiro profissional chega ganhar
R$ 2,5 mil ao mês, e receber mais
por serviços extras. As negocia-
ções para o reajuste salarial dos
construtores civis estão em an-
damento. A categoria pede um
aumento de 8%, mais a inflação
projetada em 6,4%.

As condições salariais que
atraíram o azulejista Rodrigo Sou-
za Lima estão chamando a aten-
ção de jovens que antes não pen-
savam em assumir uma vaga no
setor da construção civil. Os can-
teiros de obras, anteriormente
dominados por trabalhadores
mais velhos, agora dão espaço
aos novatos que escolheram a
profissão de construtor. “Estamos
com falta de mão de obra e os
jovens estão buscando capacita-
ção. O construtor finalmente está
valorizado em função do setor

aquecido. As empresas continu-
am contratando e valorizando o
profissional preparado”, diz Ora-
cildes Tavares, presidente do Sin-
trivel (Sindicato dos Trabalhado-
res na Indústria da Construção
Civil de Cascavel e Região).

OPORTUNIDADES
Em Cascavel, estão em anda-

mento mais de 700 construções.
São prédios, casas e salas co-
merciais. Em todos os bairros há
obras em andamento. A procura
intensa por mão de obra pelas
grandes construtoras tem reduzi-
do a disponibilidade de trabalha-
dores para pequenas reformas. E
foi a dificuldade em encontrar pro-
fissionais capacitados para pe-
quenos ajustes que levou Edi
Sérgio Maffei, de 61 anos, com
formação acadêmica em Adminis-
tração Hospitalar, a assumir o tra-
balho de “Marido de Aluguel”. Ele
trabalhou por dez anos na cons-
trução civil e há um ano decidiu
oferecer serviços hidráulicos, elé-
tricos, telefônicos, jardinagem,
pintura e alvenaria. “Já fiz vários
cursos e foi a experiência que me
deu capacidade para entrar no
ramo. Já construí muitas casas,
resolvi investir na ideia e estou
com um bom retorno”, afirma
Maffei. (Josimar Bagatoli) De longe é possível observar a rotina de trabalho noturno dos construtores

Construtores contam com a
tranquilidade da noite para adiantar

obras e ganhar mais

FOTOS: AÍLTON SANTOS

VIDA POR VIDAS

Campanha busca doadores de sangue e de medula óssea
A edição de 2011 do Projeto

Vida por Vidas Doe Sangue será
lançada no próximo dia 30 em
Cascavel. A campanha, uma
das maiores do Brasil e que já
está presente em outros países
da América do Sul, começa um
pouco mais tarde este ano para
se estender até o inverno, épo-
ca em que os estoques se re-
duzem. Outra novidade desta
edição é a busca por doadores
de medula óssea.

O coordenador da campanha
em Cascavel, Alécio Espínola,
explica que a intenção é mobi-
lizar pessoas que nunca fizeram
doação, para isso o foco é aca-
bar com tabus, esclarecer dú-
vidas e mostrar a importância
do ato. “Queremos explicar o
que é a doação de medula ós-
sea e mostrar que doar sangue
não dói, não causa mal estar,
enfim, nenhum problema. De-
pois que a pessoa doa pela pri-
meira vez, ela passa a conhe-
cer a realidade de quem preci-
sa e realiza o ato constante-
mente”, observa.

Outro foco do projeto é o in-
centivo à doação de sangue para
o Hemocentro de Cascavel, que
é um banco público. Por isso, o
lançamento acontecerá na sede
do Hemocentro. “Quem quiser
participar fazendo doação ou na
organização e divulgação pode
comparecer no lançamento no dia
30 às 9h30 que irá conhecer to-

dos os detalhes do projeto. Du-
rante os 60 dias da campanha,
além de realizarmos cadastros de
doadores, todos os sábados vamos
levar pessoas ao Hemocentro para
doação”, explica Espínola.

Segundo ele, o objetivo é ca-
dastrar 3 mil pessoas e criar um
banco de dados para que quan-
do alguém necessite de sangue
ou medula a família vá atrás dos
doadores. “Assim há mais apro-
ximação com a realidade dos que
precisam”, comenta.

TEMA
Neste ano, o tema da cam-

panha é “Ele deu tudo para
você doar um pouco”, em refe-
rência a Jesus que doou todo
seu sangue pela humanidade.
“Porque não podemos doar um
pouco do nosso sangue? É
isso que queremos despertar
nas pessoas”, diz Espínola.

O projeto é promovido pela
Igreja Adventista do Sétimo Dia
e nasceu no Rio Grande do Sul
com um grupo de jovens. Em
Cascavel ele recebe apoio de di-
versas entidades de classe, en-
tre elas a Amic (Associação das
Microempresas e Empresas de
Pequeno Porte do Oeste do Pa-
raná), que disponibilizou as ca-
misetas para divulgação.

Mais informações sobre a cam-
panha podem ser obtidas no site
www.vidaporvidas.com ou pelo e-
mail alecioespinola@gmail.com.
(Neo Gonçalves)

LORENA MANARIN

Para doar é
preciso:

Ter entre 18 e 65 anos;
Gozar de boa saúde;

Estar alimentado;
Pesar mais de 50 quilos;
Apresentar documento de

identidade com foto;
Ter dormido pelo menos 6 horas

na noite anterior à doação;
Não ter realizado exercícios

físicos antes da doação;
Evitar fumar 2 horas antes da

doação;
Ter doado sangue há mais de 60

dias (homem) ou 90 dias (mulher);
Não ter ingerido bebida alcoólica

24 horas antes da doação;
Não ter colocado piercing ou feito
tatuagem nos últimos 12 meses.

Alécio Espínola observa que o objetivo é cadastrar 3 mil doadores para o Hemocentro Cascavel
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COLUNA

CASCAVEL OCUPA 3º LUGAR
EM NÚMEROS DE FORMALIZAÇÃO
Pesquisa divulgada pelo Portal do Empreendedor revela que

Cascavel ocupa a 3ª posição no ranking das dez cidades do
Paraná que mais formalizaram empreendedores individuais.
Por meio do programa Empresa Fácil no município, 1.349

trabalhadores conseguiram sair da
 informalidade e abrir uma pequena empresa.

Lidera a pesquisa a cidade de Curitiba, seguida por Londri-
na. Nessas cidades o número de empreendedores individuais,

conseqüentemente, é de 12.558 e 2.753. Com um total de
1.032 trabalhadores formalizados, Toledo também aparece na

pesquisa fechando o ranking na 10ª colocação.

EMPREENDEDOR INDIVIDUAL
 RECEBE ATENDIMENTO DIFERENCIADO

Desde o lançamento do programa Empresa Fácil da prefei-
tura de Cascavel, mais de 100 novos empreendedores individu-
ais passaram a compor o quadro de associados da Amic. Como
incentivo à fazer parte da associação todos têm atendimento
diferenciado. Um dos benefícios é o desconto de 50% no valor
da mensalidade. O principal objetivo da Amic é dar suporte para
que o pequeno empresário possa se fortalecer através dos pro-
dutos e serviços que a entidade oferece.

Mais informações sobre essa parceria pelo telefone: (45)
3036-5636.

MP PREVÊ REDUÇÃO NA CONTRIBUIÇÃO
 DO MICROEMPREENDEDOR

A Câmara analisa a Medida Provisória 529/11, que reduz
de 11% para 5% a alíquota de contribuição do microempreen-
dedor individual para a Previdência Social. O objetivo do tex-
to, que altera a Lei 8.212/91, é incentivar a ampliação do
trabalho formal.

Para fins previdenciários, o microempreendedor individual con-
tribui hoje com 11% (aproxidamente R$ 60) sobre o valor do
salário mínimo mensal, abrindo mão de obter aposentadoria por
tempo de contribuição, podendo aposentar-se apenas por ida-
de. A partir de 1º de maio, data em que a MP passa a produzir
efeitos, o beneficiário contribuirá com apenas 5% sobre o valor
do salário mínimo, o que corresponde a cerca de R$ 27.

PODER PÚBLICO ABRE DISPUTA
 PARA CASULOS INDUSTRIAIS

Uma nova disputa pública está aberta pela prefeitura de Cas-
cavel, por meio da Secretaria de Desenvolvimento Econômico,
para a concessão de seis barracões, denominados Casulos In-
dustriais, localizados no Distrito Industrial Cataratas.

A abertura dos envelopes e anúncio da classificação será na
sexta-feira (29). Já a vistoria técnica nos imóveis anunciados
deverá ser agendada pelos interessados até quarta-feira (27).

Poderão participar da disputa pública pessoas jurídicas le-
galmente constituídas. Os critérios de classificação são seme-
lhantes ao das disputas por terrenos industriais.

Dúvidas podem ser esclarecidas pelo telefone: (45) 3902-1358.

GOLPE DA LISTA TELEFÔNICA VOLTA
A PREOCUPAR EMPRESÁRIOS

A Amic orienta empresários que o “golpe da lista telefônica”
volta a fazer novas vítimas na cidade. Aplicado por inúmeros
golpistas através de uma ligação telefônica esse truque pode se
transformar em muita dor de cabeça.

A entidade pede atenção de empresários ao atender ligação
de alguém que diz ser do setor de telemarketing e que necessi-
ta de informações da empresa para atualizar cadastro na lista
telefônica. Os golpista solicitam preenchimento de documen-
tos, que são enviados por fax, e, em pouco tempo voltam a
manter contato simulando ser cobradores, advogados e profis-
sionais de cartórios, exigindo pagamento de boletos ou depósi-
tos. Uma das orientações é ligar para o telefone correto das
editoras de listas e explicar sobre o ocorrido. Nenhum paga-
mento deve ser feito sem total conhecimento.

A Amic está disposta, por meio de seu departamento jurídi-
co, a esclarecer outras dúvidas: (45) 3036-5636.

26º CAFÉ COM NEGÓCIOS NA AMIC

Traga material para divulgação da sua empresa, brindes para
sorteio e participe do 26º Café com Negócios na Amic, na quar-
ta-feira (27) às 16 horas.

O encontro é uma oportunidade para interagir com empresá-
rios de vários segmentos e aumentar as suas vendas.

As vagas são limitadas. Confirme sua presença o quanto
antes com Daniele: (45) 3054-5635.

A Diretoria da Amic deseja uma Feliz Páscoa!!
Celebre a vida com muita paz e amor no coração.

BARIÁTRICAS   EM SEIS MESES FORAM 30 PESSOAS OPERADAS EM CASCAVEL

fila de pacientes a espera
de cirurgias bariátricas per-
manece grande um ano

após a liberação do procedimen-
to pelo SUS (Sistema Único de
Saúde) em Cascavel. Mais de
600 pessoas precisam fazer a
redução do estômago nas cida-
des de abrangência da 10ª Regi-
onal de Saúde. Porém, ao mês
são apenas oito pacientes con-
templados por vagas. E por de-
cisão do Ministério da Saúde os
procedimentos caíram pela me-
tade. “Para que o convênio seja
cumprido é preciso que sejam fei-
tas 96 cirurgias ao ano. Mas por
um problema de fluxo de caixa,
por enquanto, são apenas quatro
cirurgias por mês. É preciso re-
solver esse problema de saúde
pública, não podemos permitir que
os pacientes esperem por um lon-
go período para serem operados
até sucumbirem”, diz Tomaz Mas-
sayuki Tanaka, médico cirurgião
do aparelho digestivo.

O procedimento que pode
salvar a vida de quem está com
sobrepeso foi credenciado no
Hospital São Lucas FAG. As ci-
rurgias começaram apenas há
seis meses e em média apenas
30 pessoas passaram pelo pro-
cesso de redução do estômago.
Os pacientes são submetidos a

Cirurgias não diminuem
fila de pacientes à espera

um rigoroso tratamento antes e
depois da cirurgia, para que não
voltem a ganhar peso. “Há várias
avaliações psicológicas e clíni-
cas, com endocrinologista, fisio-
terapeuta e nutricionista. Pelo
Conselho Federal de Medicina,
é preciso que o Índice de Massa
Corporal seja de 35 e 40 quilo-
gramas por metro quadrado. O
paciente deve ter alguma doen-
ça agravada, obesidade estável
por mais de cinco anos e tentati-
va de emagrecimento por dois
anos sem sucesso”, ressalta Oli-
veiros Petracca Junior, médico ci-
rurgião do aparelho digestivo.

Recuperação

Há sete anos houve mobili-
zações para o credenciamento
do HU (Hospital Universitário) e
há quatro para o Hospital Nos-
sa Senhora da Salete para ci-
rurgias bariátricas, em Casca-
vel. Diante da demora, pacien-
tes obesos desistiram e busca-
ram tratamentos alternativos.
Em uma reavaliação feita em
pessoas a espera de vagas pelo
SUS foi constatado que muitos
pagaram pela cirurgia. “Antes
do credenciamento, alguns pa-
cientes fizeram como método
de ensino do HU”, acrescenta
Petracca Junior.

A

Antes da cirurgia o paciente fica dois meses em preparo. Após o
procedimento de redução do estômago é preciso ficar até quatro

dias internado, um na UTI (Unidade de Terapia Intensiva). As
refeições são líquidas, em um mês é possível voltar ao trabalho.

As cirurgias plásticas poderão ser feitas após um ano.
A dona de casa Geny Scandolara Zeni, de 54 anos, passou pela

cirurgia bariátrica. Ela chegou a pesar 116 quilos, emagreceu
sete para passar pelo procedimento. Com a redução do

estômago conseguiu chegar aos 79 quilos e mudou totalmente
os hábitos. Em três meses de recuperação voltou a rotina. “Perdi

muitos hábitos, mas o melhor de tudo foi ter a diabetes e a
pressão reguladas. Minha alimentação ainda é pequena, não
sinto muito apetite e rejeito muitos alimentos. Após a cirurgia
fiquei mais feliz e disposta”, afirma a dona de casa que fez o

procedimento particular. (Josimar Bagatoli)

A demora no atendimento a
pacientes leva o MP (Ministério
Público) a cobrar o fim das listas
de espera para as cirurgias eleti-
vas nas cidades de abrangência
da 10ª Regional de Saúde, em
Cascavel. Em alguns casos, há
pessoas esperando por procedi-
mentos há sete anos. “As pes-
soas aguardam sem perspecti-
va de atendimento. A lista é uma
armadilha, não é a garantia do
serviço prestado. Serve apenas
para demonstrar que o Estado
não nega atendimento, e ao mes-

ELETIVAS

Ministério Público cobra fim de filas
mo tempo, não há um prazo. Te-
oricamente a população será
atendida, mas não sabe quan-
do”, diz o promotor público, Ân-
gelo Mazzuchi Ferreira.

Foram abertas ações públicas
para que sejam fixados prazos
liminarmente dos atendimentos
aos pacientes. As listas de es-
pera com os nomes dos pacien-
tes foram repassadas à Promo-
toria, após o pedido de exibição
cautelar, e agora as secretarias
municipais de saúde das cidades
da região reavaliam as necessi-

dades de cirurgias. Entre cinco
especialidades cobradas, as
com mais pacientes a espera
estão às otorrinolaringológicas,
bariátricas e ortopédicas.

Para o promotor público, nas
listas de espera fica difícil sa-
ber a ordem de atendimento.
“Não há controle e nem acesso
para saber que será atendido
antes. Como as cirurgias eleti-
vas são consideradas sem
emergência, o estado de saú-
de dos pacientes fica agrava-
do”, diz. (Josimar Bagatoli)

Em comemoração ao Dia
Mundial do Livro, celebrado on-
tem, autores, professores e bons
leitores se reuniram no Centro de
Cascavel para o Manifesto Lite-

DIA MUNDIAL

Distribuição de livros marca manifesto
rário. A ação denominada de ato
público de conclamação à leitu-
ra atraiu a atenção dos curiosos
que passavam pelo local e conferi-
ram a distribuição gratuita de mais

de mil livros de diversos gêneros;
de literatura a manual técnico.

Segundo a organizadora do
evento, a autora Teresa Stedile,
a finalidade do projeto é a de des-
pertar o interesse pela leitura e
angariar mais leitores em Cas-
cavel. “Nós queremos tirar o livro
do segundo plano e dar mais evi-
dência a ele”, comenta.

Os leitores que aderiram à
ideia e garantiram uma nova lei-
tura aprovaram a iniciativa. “É um
projeto sensacional, pois real-
mente incentiva a leitura. Eu,
como leitor assíduo, achei muito
bom”, avalia o professor Milton
Aparecido dos Santos.

AÍLTON SANTOS

Mais de mil livros foram distribuídos
ontem no Centro de Cascavel
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PREOCUPANTE    ANIMAIS NAS RUAS CORREM RISCO E TAMBÉM OFERECEM PERIGO DE DOENÇA E ATAQUE À POPULAÇÃO

Em 2010, 728 pessoas foram
mordidas por cães em Cascavel

achorros soltos nas ruas
já se tornou situação cor-
riqueira em Cascavel. Por

todos os bairros, indiferente da
região da cidade, é fácil encon-
trar os animais – sozinhos ou
em grupo – circulando pelas
vias. Abandonados, os cães ofe-

recem e correm riscos, o que
gera preocupação por parte dos
defensores dos animais e da
própria comunidade.

 “Hoje a prefeitura não tem um
programa de amparo a esses ani-
mais. É preciso entender que
isso é uma obrigação da admi-
nistração municipal, pois se tra-
ta de saúde pública. Esses ca-
chorros e gatos não são vacina-

dos e podem transmitir doenças.
Além disso, eles podem causar
acidentes e se machucarem, as-
sim como podem machucar o
condutor de uma moto, por exem-
plo. Cascavel precisa de um Cen-
tro de Zoonoses. Não podemos
mais aceitar as desculpas da pre-
feitura. As ONGs [Organizações
Não Governamentais] não conse-
guem atender toda a demanda”,

Animais podem ser vítimas e causadores de acidentes; preocupação maior para
os motociclistas, que têm dificuldade em frear bruscamente

defende a presidente da Acipa
(Associação Cidadã de Proteção
aos Animais), Laurenice Veloso.

Não há uma estimativa de
quantos cães e gatos vivem aban-
donados no Município. No entan-
to, só a Acipa recebe por mês uma
média de 80 notificações para re-
colhimento de animais.

No ano passado, a Secreta-
ria de Saúde de Cascavel reali-
zou 829 atendimentos antirrá-
bicos, sendo que desse total,
728 foram ataques de cães. Os
números registrados em 2010
são semelhantes há anos an-
teriores, conforme explica a mé-
dica da Vigilância Epidemioló-
gica Maria Fernanda Ferreira.

“Embora tenhamos registro de
ataques de gatos e bois, por
exemplo, a maioria sempre é de
cachorro e todos os anos o nú-
mero de ataques é semelhan-
te. Embora o número seja con-
siderável, não podemos afirmar
que sejam ataques apenas de
animais de rua”, lembra.

“A gente sabe que nem to-
dos os ataques de animais são
notificados. Além disso, essas
agressões representam um
grande prejuízo para o estado,
com internações e tratamentos.
Além do trauma psicológico
que pode causar na pessoa
agredida”, lembra Laurenice
Veloso. (Luana Monteiro)No final da Rua da Amizade,

no Bairro 14 de novembro, os
moradores estão acostumados
a encontrar cachorros e gatos
recém-nascidos abandonados

em um terreno baldio. A maioria
dos vizinhos se revolta com a

situação e com dó dos animai-
zinhos acabam os adotando.

Na opinião deles, a administra-
ção municipal devia agir e

desenvolver um programa de
castração – para evitar a

reprodução dos animais de rua
– e de um centro de proteção e

recebimento desses bichos.
“Tinha que ter um lugar que

cuidasse desses animais, a
prefeitura poderia investir nisso.
Acredito que os próprios veteri-

nários poderiam fazer um
trabalho de castração. No

entanto, a gente sabe que a
população também tem culpa,
pois não vacinam seus animais
de estimação e quando dão cria

jogam pelos terrenos baldios.
Aqui no bairro isso é comum,
infelizmente. A gente fica com

dó e se preocupa também, pois
além de incomodar com o

barulho, os cachorros podem
transmitir doenças”, comenta a
dona de casa Edinéia Barbosa.

Na casa da estudante Marli
dos Santos da Luz, de dez anos,

há três cachorros de ruas,
adotados pela família. Ela conta
que a mãe fica com dó e recolhe
os bichos. “O pai não gosta que
a gente pegue os animais, mas

ficamos com dó. Muitas pessoas
jogam os bichinhos aqui perto de
casa, mas não podemos cuidar

de todos”, conta a menina.
(Luana Monteiro)

ABANDONO

Final de rua se
transforma em

depósito de
animais

VANDERLEI FARIA

MP diz que serviço é essencial
Em 2004, o Município chegou a receber verba do governo
federal para construção de um Centro de Zoonoses, mas
depois do projeto encaminhado e recurso autorizado, a

administração municipal voltou atrás e devolveu a verba. Na
época o Ministério Público abriu uma ação cível pública para

apurar o caso. O promotor Ângelo Mazzucchi Ferreira,
destaca que um serviço como esse sempre será essencial.

“Esse serviço de recolhimento e destinação de animais
urbanos, basicamente cachorros e gatos, nunca foi discutido,
mas evidentemente que a necessidade sempre vai existir, pois
sabe-se que os animais podem ser portadores de zoonoses,

pois não são submetidos a controle de vacinação.
A Lei Orgânica do Município prevê que é possível a edificação

de um centro para controle de pragas e zoonose, mas não
cria essa condição obrigatória. Essa situação poderia ser
resolvida facilmente se um vereador adotasse a ideia e a

transformasse em lei”, lembra o promotor.
O Secretario de Meio Ambiente, Luiz Carlos Marcon, enfatizou

que por enquanto a prefeitura não tem como manter um
Centro de Zoonoses, mas que há possibilidade de criar um
programa mais restrito, para cuidar dos animais domésticos
que vivem nas ruas. “O Centro de Zoonoses seria uma coisa
mais ampla e cara. Pensamos em um projeto para abrigar

cachorros e gatos, mas ainda nos falta recursos,
principalmente para pagar os profissionais necessários”,

relata. (Luana Monteiro)

C
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Dirceu Rech
José Matusita

Reinaldo Alves Vilela
Adib Fuad Halim

Ieda Lucini
Vilson Silveira Junior

Sergio Lopes
Renato de Oliveira Sodré

Adilson Jose Mohr
Valdecir da Luz Barcelos

Paulo Roberto Arcari
Fátima da Silva Santos
Leandro Araújo Bellio

Juliana Buarque de Amorim Batista

Aniversariantes de segunda-feira
Maria de Souza Soares

Herminda Tereza Domaneschi
Janete Aparecida Moreira

Adir Dauermann
Valderio Machado da Silva

Elisa Dalla Lana
Gisela Doris Walber Seibt

Altair dos Santos
Mauro Nascimento de Barros

Felipe Takeshi Endo
Terezinha Cardoso de Aguiar

Ricardo Debom Oliveira

Roda vivaRoda vivaRoda vivaRoda vivaRoda viva
    Os jovens Marcelo Dantas
Xavier e Glória Vasconcelos
estrearam alianças na mão

direita.

    Regressando de
temporada de estudos no
México, o jovem Leandro

Nunes de Castro foi
recepcionado ontem com

jantar organizado pelos pais
Armando e Sueli.

    Aniversariante deste
domingo, Inês Soares Baptista

recepciona amigas em sua
vivenda para tarde de chá e

bate-papo.

Barzinho...Barzinho...Barzinho...Barzinho...Barzinho...
Orquestrada pelo Grupo de Oração Jovem

Anuncia-me da Capela Nossa Senhora Rainha da
Paz, está marcada para 7 de maio a nova edição do
Barzinho de Jesus, que terá como lema Multiplicai

os seus talentos e movimentará o Salão
Comunitário do Bairro Parque Verde.

... de Jesus... de Jesus... de Jesus... de Jesus... de Jesus
A principal atração do Barzinho será o show com

a banda Livres para Amar, de Guarapuava,
destacando ainda apresentações de ministérios

jovens de música de várias capelas
e paróquias da diocese.

Vale lembrar que uma das marcas do evento é não
haver a comercialização de bebidas alcoólicas.

Café com negóciosCafé com negóciosCafé com negóciosCafé com negóciosCafé com negócios
Uma oportunidade de interação com

empresários de vários segmentos, que podem
apresentar sua empresa, seus produtos e seus
serviços, o Café com Negócios será realizado
em sua 26ª edição pela Amic (Associação de
Microempresas e Empresas de Pequeno Porte

do Oeste do Paraná).
Marcado para as 16h de quarta-feira, na
sede da entidade, o evento tem vagas

limitadas e as presenças podem ser
confirmadas pelo telefone 3036-5636.

“Não é a mais forte das
espécies a que sobrevive,

nem a mais inteligente, mas
aquela que melhor responde

às mudanças”
Charles Robert Darwin

LEISIANE ALMEIDA, bela
cascavelense clicada
por Nery Cardoso

Álbum de família: Herta Tierling com as filhas
Djeni e Celi, by Leila Lang

Daniela Amaral e
Luciano Godoy em
badalação recente

DIVULGAÇÃO
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Muito fofa, LAUREN SALVATTI, no clik de  VERA E GRASI FOTOGRAFIAS

ISABELA FRASSON SCUCIATO
é puro charme

Toda a alegria de MARIA CLARA ZANATTA,
filha de FERNANDA e ALESSANDRO ZANATTA

Pura simpatia, JÚLIA DAUD ALVES

VERA E GRASI FOTOGRAFIAS

A pequena GIOVANA POMPEU

  VERA E GRASI FOTOGRAFIAS

MAYARA EDUARDA DOS SANTOS apagou 8 velinhas dia 17. Saúde!

DIVULGAÇÃO

Muito dengo para MARCO AURELIO,
filho de MARCOS e RAQUEL

  VERA E GRASI FOTOGRAFIAS

DIVULGAÇÃO KAIRE SENNAVERA E GRASI FOTOGRAFIAS

 YASMIM SORTI SILVA completou 8 anos ontem. Felicidades!

DIVULGAÇÃO
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Coelinho da PáscoaCoelinho da PáscoaCoelinho da PáscoaCoelinho da PáscoaCoelinho da Páscoa...............

HOJE

Marlon Dias Soinate, dia
26, João Paulo Mello,

Daiane Pereira Cerqueira,
27, Júlio Luís Dantas e

Mariana Serafim
Neves, dia 28.

W

Encontre as letras do seu nome no ovo de
Páscoa. Escreva no retângulo
 o seu primeiro nome inteiro.

AJUDE O COELHO A ENCONTRAR SUA
CESTA PASSANDO PELO LABIRINTO.

QUAL É O SIGNIFICADO DA PÁSCOA?
Os historiadores contam que a celebração da Páscoa era feita desde a antiguidade,

principalmente pelos povos europeus, mas com o objetivo de comemorar a entrada da
primavera, que representava e ainda representa uma estação que traz vida e a possibilida-

de de plantio e colheita de alimento.
Com o passar dos anos passou a ter significações religiosas, com interpretações

diferentes dependendo da religião.
Para os cristãos, a Páscoa celebra a ressurreição de Jesus Cristo. Depois de morrer

na cruz, seu corpo foi colocado em um sepulcro, onde ali permaneceu, até sua ressurrei-
ção, quando seu espírito e seu corpo foram reunificados.

Decifre o enigma escondido
nos códigos ao lado e descubra
a mensagem.

O PASCOALINO PRECISA ENTREGAR
A ÚLTIMA CESTA DE CHOCOLATES. AJUDE-O

A CHEGAR ATÉ ELA.

Alemão ......... Ostern
Basco ........... Bazko
Búlgaro ........ Velikden
Catalão ......... Pasqua
Espanhol ...... Pascua
Esperanto ..... Pasko
Finlandês ..... Pääsiäinen
Francês ........ Pâques
Grego ........... Páscha
Húngaro ....... Húsvét
Inglês ........... Easter
Islandês ........  Paska
italiano ......... Pasqua
Latim ............ Pascha ou Festa
Paschalia
Norueguês ...  Påske
 Polonês ....... Wielkanoc
Russo ........... (Paskha
Sueco ........... Påsk
Turco ........... Paskalya
 Ucraniano .... Velykden’

COMO SE DIZ
PÁSCOA EM

OUTRAS LÍNGUAS

Às 14h15,  16h15,
19h e 21h

cine

WEST SIDEWEST SIDE

15h15,17h15,
19h15  e 21h20
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GLOBO

NA TV

CATVE

RECORD

SBT

GLOBO

TAROBÁ
07h00 - Santa Missa
08h00 - Programa Nota 10
08h30 - Mercado & Cia
09h45 - Band Kids
10h00 - Tarobá Pesca
10h45 - Tarobá Automóvel
12h00 - Auto +
12h45 - Band Clássicos
13h15 - Band Esporte Clube
15h00 - Gol, O Grande Momento do Futebol
15h30 - Campeonato Paulista /
                São Paulo x Portuguesa
18h00 - Terceiro Tempo
20h00 - V.I.P.: Seguranga Nacional
21h00 - Domingo no Cinema
22h50 - Acerto de Contas
23h30 - Canal Livre
00h30 - Tarobá Circulando
01h00 - Show Business
01h45 - Cine Band / Se Meu
                Apartamento Falasse
03h45 - Espaço Vida Vitoriosa

06h00 - Santa Missa
06h45 - Sagrado
07h00 - Globo Comunidade
07h25 – Pequenas Empresas
08h00 - Globo Rural
09h00 - Auto Esporte
09h30 - Esporte Espetacular
12h45 - Turma da Mônica / Um Conto de Páscoa
13h10 - Os Caras de Pau
14h00 - Temperatura Máxima / O Cavaleiro
                 Didi e a Princesa Lili
16h00 - Campeonato Paranaense
18h00 – Domingão do Faustão
20h45 - Fantástico
23h00 - Batendo Ponto
23h30 - Revista RPC
00h10 - Domingo Maior / As Panteras:
                Detonando
01h50 - Sessão de Gala / Casa Nova
03h25 - Corujão / Amigos Para Sempre

06h00 – Aventura Selvagem
07h00 – Pesca Alternativa
08h00 – Vrum
08h30 – Ganhe Mais Dinheiro com Jequiti
09h00 – Negócios da Terra
09h30 – Caminhos da Terra
10h15 – Eu, a Patroa e as Crianças
11h00 – Domingo Legal
15h00 – Eliana
19h00 – Roda a Roda Jequiti
19h40 – Sorteio Tele Sena
19h45 - Programa Silvio Santos
00h00 – De Frente com Gabi
01h00 - Série / Arquivo Morto
02h00 - Série / Desaparecidos
03h00 – RR Soares

05h25 – Bíblia em Foco
05h55 – Desenhos Bíblicos
06h45 – Nosso Tempo
07h15 – Desenhos Bíblicos
08h00 – Record Kids
09h00 – Ric Rural
09h30 – Ric Automóveis
10h30 – Atitude Nissei
11h00 – Record Kids
11h30 – Ligado em Você
12h00 – Tudo é Possível
16h00 – Programa do Gugu
20h00 – Domingo Espetacular
23h00 - Tela Máxima /
01h00 – IURD

06h00 – Clássicos
08h00 – Missa Paraná
09h00 – Viola, Minha Viola
10h15 – Sr. Brasil
11h15 - Casa Decor
11h45 - Mestres do Riso
12h45 - Minúsculos
13h00 - O Mundo Secreto dos Jardins
13h30 - Teatro Rá-Tim-Bum
14h30 - Almanaque Brasil
15h00 – Grandes Momentos do Esporte
16h00 - Clássicos
17h30 - Especial Meio Ambiente
18h00 - Índice
18h30 - Cara & Coroa
19h00 - Papo de Mãe
20h00 - Conexão Roberto D’Ávila
21h00 - Sportivisão
22h30 - Entrelinhas
23h00 - Ensaio
00h00 - DocTV

Programações sujeitas a alterações

MALHAÇÃO (18h)
SEGUNDA: Pedro se irrita com a intromissão de Guilher-
me e desiste de conversar com Catarina. Babi passa mal
e Maicon pede ajuda a Agenor. Pedro é ríspido com Ra-
quel que reclama de seu comportamento. Josiane fica
preocupada com Duda depois de saber os riscos da dis-
função alimentar. Seu Pintinho garante a Vera que o
Boladão reabrirá as portas em breve. Marcos conta para
Lúcio o que ouviu na diretoria sobre Theo. Pedro é atin-
gido por um carro ao tentar alcançar Raquel.

TERÇA: Catarina corre para socorrer Pedro. Lúcio acre-
dita que Theo tenha a mesma doença da mãe biológica.
Raquel aparece no hospital e Catarina afirma que ela
precisa de tratamento médico ou vai continuar ferindo as
pessoas. Pedro acorda do acidente, para alívio de Cata-
rina. Zica sugere que Maicon consiga o apoio dos alunos
para impedir Babi de tomar uma atitude radical. Maicon
começa a escrever uma faixa para colocar no colégio.
Babi fica furiosa ao ver a faixa que Maicon colocou na
escola. Raquel afirma a Pedro e Catarina que vai se tra-
tar.

QUARTA: Catarina e Pedro acreditam na promessa de
Raquel. Theo decide se reconciliar com Railda. Lurdes
se enfurece ao descobrir que Railda mandou um note-
book para Theo. Guilherme elogia Raquel por ter inicia-
do seu tratamento médico. Duda é agressiva com Catari-
na, que não entende o motivo. Babi fala com Maicon so-
bre sua gravidez e ele percebe que a ideia da faixa foi
inútil. Theo chega para o jogo de futebol e descobre que
foi tirado do time. Lorelai chama Railda para conversar
com Lurdes. Raquel enfrenta Lúcio para defender Theo.

QUINTA: Lúcio fica enfurecido com Raquel. Agenor afir-
ma que Theo vai jogar como titular e Lúcio fica irritado.
Railda decide lutar pelo direito de ser mãe de Theo e
Lorelai se preocupa. Fausto diz a Raquel que vai reco-
nhecê-la como filha e ela pede para que ele cuide ape-
nas de Duda. Agenor, Tereza e Vera conversam sobre o
preconceito que Theo está enfrentando por causa do
boato no colégio. Railda procura Tereza no colégio.
Guilherme diz a Catarina que Pedro é apaixonado por
Raquel. Pedro se surpreende quando Raquel concorda
com o fim do namoro.

SEXTA: Raquel e Pedro terminam o namoro e ela pede
um último favor. Dona Zica fica feliz por Babi estar mais
sensibilizada com a gravidez. Theo ouve a conversa de
Lorelai e Railda sobre sua vontade de participar no co-
légio do filho. Pedro fica impaciente à espera de Raquel
no posto de gasolina. Railda constata que Theo não quer
sua presença na escola porque tem vergonha de sua
doença. Pedro fica preocupado por não encontrar Ra-
quel na loja de conveniência. Theo chama Railda de mãe.
Pedro vê as flores que Raquel carregava jogadas no chão
e se desespera.

CORDEL ENCANTADO (18h30)
SEGUNDA: Herculano manda Zóio-Furado levar o rei e
sua comitiva ao encontro da princesa. Efigênia intervém
por Cesária, que chora ao ser acusada de roubo por
Ternurinha e Patácio. Timóteo procura Açucena no con-
vento, mas não a encontra. Augusto invade a delegacia
para falar com Cesária e afirma que vai tirá-la de lá. Fe-
lipe confidencia a Dora que acredita ter sido seu irmão
quem pegou o dinheiro do prefeito e os dois impedem
Inácio de entregar o dinheiro ao coronel. Cândida fala
para Herculano que não vê a hora de Jesuíno e Açucena
se juntarem ao cangaço. Nicolau afirma a Úrsula que a
princesa está viva.

TERÇA: Úrsula estranha que Herculano queira que o rei
acredite que Aurora esteja morta. Úrsula afirma a Nicolau
que vai descobrir o motivo que levou Herculano a mentir
sobre a princesa. Januário se enfurece com a atitude de
Inácio e cancela o seu noivado com sua filha. Dora fica
decepcionada ao saber que Jesuíno e Açucena reata-
ram. Herculano leva Úrsula para o seu acampamento.
Augusto repreende Inácio por ter roubado o dinheiro do
prefeito e exige que todos se desculpem com Cesária.
Úrsula coloca o soro da verdade na bebida de Hercula-
no sem que ele perceba e pergunta sobre a princesa.

QUARTA: Herculano resiste ao soro da verdade e fica
furioso com Úrsula. Timóteo prepara uma armadilha para
Jesuíno. Cesária chora enquanto cozinha e todos ficam
tristes depois de comer sua comida. Úrsula propõe um
alto cargo na corte a Zóio-Furado, em troca de informa-
ções sobre a princesa. Efigênia não consegue conven-
cer Augusto de que sua neta está viva. Jesuíno cai em um
buraco feito pelo filho do coronel no meio da mata. Timó-
teo procura Açucena e ela fica apavorada. Jesuíno grita
por socorro dentro do buraco na mata.

QUINTA: Jesuíno tenta sair do buraco, mas acaba des-
maiando. Zóio-Furado diz que vai levar Úrsula até a prin-
cesa. Virtuosa e Euzébio procuram Jesuíno. Úrsula des-
cobre quem é Açucena. Zóio-Furado conta para Úrsula o
motivo pelo qual Herculano quis proteger a identidade
de Açucena para o rei. Setembrino, Quiquiqui e Cícero
saem para procurar Jesuíno e Dora decide ir com eles.
Nidinho vê um homem misterioso na igreja e tenta falar
com ele. Todos procuram por Jesuíno na mata. Úrsula
conta para Nicolau o que descobriu sobre a princesa.
Dora cai no buraco em que Jesuíno está.

SEXTA: Açucena quer se jogar no buraco para salvar Je-
suíno, mas Quiquiqui, Galego e Setembrino a impedem e
tentam arrumar um jeito de tirar Dora e Jesuíno de lá. Açu-
cena fica com ciúmes de Dora por ela estar abraçando
Jesuíno para aquecê-lo. Quiquiqui, Galego e Setembrino
conseguem tirar Dora e Jesuíno do buraco com uma corda.
Nidinho conta para Bel o que aconteceu com Jesuíno.
Herculano se enfurece com Timóteo. Carlota pede para
Timóteo se casar com ela. Herculano aparece no quarto do
coronel e diz que veio acertar suas contas com Timóteo.

SÁBADO: Januário implora a Herculano pela vida do fi-
lho. Timóteo dirige, nervoso, com Carlota, Úrsula e Nico-
lau a bordo. Jesuíno afirma que vai acertar suas contas
com Timóteo e Açucena e Benvinda ficam preocupadas.
Herculano afirma para Januário que não vai fazer nada
contra Timóteo, contanto que ele deixe Jesuíno em paz.
Úrsula fala para Nicolau que eles precisam acabar com
Açucena antes de voltar para Seráfia. Januário amanhe-
ce mal e manda Lilica chamar seu filho e seu afilhado
para falar com eles. Coronel Januário morre depois de
pedir que Timóteo e Jesuíno façam as pazes.

MORDE E ASSOPRA (19h30)
SEGUNDA: Celeste insiste em receber sua herança e bri-
ga com a mãe. Leandro leva Naomi para passear. Natália
sugere que Marcos também peça a sua parte na herança
e Salomé passa mal. Guilherme conta que foi convidado
para ser diretor do Posto Médico e Márcia ameaça de-
nunciá-lo. Keiko sai com Kimmy e se depara com Wilson.

Ícaro encontra Naomi com Leandro e a leva para casa.
Naomi pede a Ícaro para torná-la igual a um ser humano.
Abner procura Oséas e pede mais prazo para pagar sua
dívida. Celeste contrata Aquiles como seu advogado. Júlia
confronta Celeste.

TERÇA: Júlia e Celeste se enfrentam. Oséas se recusa a
dar mais prazo para Abner e ameaça tomar sua fazenda.
Abner pressiona Pimentel a investigar o incêndio em sua
fazenda. Celeste afirma que vai pagar a dívida de Abner
e Minerva se espanta. John diz a Josué que quer roubar
o titanossauro de Júlia. Fernando comenta que vai sair
com Lara e Lavínia ouve. Cristiano desabafa com Mar-
cos e conta que tem um segredo. Márcia insiste
para que Guilherme recuse o cargo de diretor do
Posto Médico. Júlia se comove com o amor de Íca-
ro por Naomi e pede que ele a abrace.

QUARTA:Márcia ameaça denunciar Guilherme e
ele fica furioso. Hortência aconselha Abner a não
se casar com Celeste sem amá-la. Naomi toca piano
para Leandro quando Ícaro chega. Wilson passeia
com Keiko e a beija. Salomé revela que quer con-
quistar Eliseu e sugere que Cleonice fique amiga
de Elaine/Élcio. Aquiles avisa a Celeste que tan-
to ela quanto Abner têm
uma herança para receber.
Oséas avisa a Fernando
que a fazenda de Abner vai
a leilão e ele fica penaliza-
do. Celeste diz a Abner que
eles já podem se casar.

QUINTA: Celeste avisa a
Abner que ele tem direito a
uma parte da herança de
Alzira. Fernando pede ao
pai para dar mais prazo
para Abner pagar sua dívi-
da, mas ele nega. Abner
teme perder a fazenda
para o banco e aceita mar-
car o casamento com Celes-
te. Oséas comenta que Fer-
nando está se aproximan-
do de Lara e Lavínia fica
abalada. Salomé implica
com Natália e a cozinheira
confronta a sogra. Abner
fala para a mãe que vai se
casar com Celeste para não
perder a fazenda. Ícaro de-
sabafa com Júlia e demons-
tra medo de perder Naomi
para outro homem.

SEXTA: Ícaro afirma a Júlia
que não suportará perder
Naomi pela segunda vez.
Guilherme convence Már-
cia a aceitar que ele fique
com o cargo de diretor do
posto médico. John comen-
ta com Virgínia que se ca-
sar com Júlia seria um bom
negócio para eles. Naomi
fala para Leandro que não
pode amá-lo. Nivaldo es-
tranha que a gaso-
lina de seu
carro tenha
sumido e
Josué fica
tenso. Pal-
mira avisa
a Ícaro que uma conhecida
pediu seu endereço. Nao-
mi e Leandro se beijam e
Ícaro flagra os dois.

SÁBADO: Íca-

Em Cordel Encantado, Úrsula (Débora Bloch-foto) afir-
ma a Nicolau (Luiz Fernando Guimarães) que vai des-
cobrir o motivo que levou Herculano (Domingos Mon-
tagner) a mentir sobre a princesa. Para isto ela vai até
o acampamento do cangaceiro e lá coloca o soro da
verdade na bebida dele sem que ele perceba e per-
gunta sobre a princesa. Mas Herculano vai resistir ao
soro da verdade e vai ficar furioso com a duquesa.

ro expulsa Leandro de sua casa. Hortência diz a Abner
que não se conforma com seu noivado com Celeste. Ce-
leste afirma a Minerva que pagará a dívida de Abner. Na-
omi pede para Ícaro desligá-la. Celeste reclama de sua
parte na herança e Salomé diz que emprestará o dinhei-
ro para ela pagar a dívida do noivo. Um carro com uma

mulher e uma criança segue pela estrada chuvosa. Um
raio atinge a rede elétrica da casa de Ícaro e ele se
desespera. A verdadeira Naomi sai do carro para ver
Nivaldo e foge com Rafael ao perceber que ninguém
está por perto. Maria João, Abner e Hortência socorrem
Nivaldo. Naomi chega à casa de Ícaro.

INSENSATO CORAÇÃO (21h10)
SEGUNDA: Cortez é preso e Rafa insiste em ir para

a delegacia, acompanhado por Cecília. Norma co-
menta com Jandira que teme a ameaça de Araci.
Leila dispensa Quim e beija André. Léo torce para

que Pedro consiga um emprego nas empresas da
família de Marina. Norma engana Araci e descobre

onde ela esconde seu tesouro. Wagner consegue li-
bertar Cortez. Araci morre. Clarice conta para Vitória

que entregou o ex-marido para a polícia. Milton pro-
cura Fabíola. Cortez encontra Clarice em casa e

a acusa de tê-lo denunciado.

TERÇA: Clarice enfrenta Cortez e pede o di-
vórcio. Siqueira percebe que Araci está mor-
ta e Norma finge estar comovida. Cortez
exige que Wagner convença Clarice a de-
sistir do divórcio. Raul e Wanda afirmam a
Pedro que pagarão a dívida que ele tem com
Werner. Norma ganha o respeito das de-
tentas no presídio. Leila pensa em André.
Cortez recebe uma intimação. Norma que-
bra a imagem que pegou de Araci e encontra
a chave de um armário de rodoviária. Wagner
mente para Clarice tentando convencê-la a não
se divorciar de Cortez. Pedro ouve Saulo e Dora
comentando que ele conseguiu o emprego por
causa de Vitória.

QUARTA: Saulo revela para Pedro como ele
entrou na empresa. Natalie decide reconquis-
tar Cortez. Pedro conversa com Marina sobre
seu emprego. Cortez pede para Rubens fazer
um serviço para ele. Cortez fica balançado com
a visita de Natalie. Eduardo leva Sueli para ver o
apartamento que alugou no Horto. Kléber tem uma
crise de ciúmes e faz Daisy perder o emprego. Ru-
bens persegue o carro de Clarice. Rubens avisa a
Cortez que o serviço encomendado foi feito. Pedro
se mostra seguro diante de Saulo. Clarice não con-
segue controlar o carro e sofre um acidente.

QUINTA: Nelson se desespera ao ver o carro de Clarice
afundando no mar e avisa a Vitória. Oscar informa Cor-
tez sobre o acidente de Clarice e o banqueiro, que pres-
tava depoimento, é liberado da delegacia. Nelson con-

firma que Clarice está morta. Cortez manda Ru-
bens apagar qualquer vestígio no carro de Cla-
rice. Roni fica chocado com a determinação de
Natalie em se casar com Cortez. O delegado que
investiga Cortez promete que vai descobrir se o
banqueiro está envolvido com a morte de Clarice.
Daisy conta para Fabíola que Milton vendeu o
apartamento para viabilizar seu show. Léo vai
ao escritório de Marina.

SEXTA: Léo pede emprego para Marina e ela
afirma que falará com Oscar. Norma confessa
para Jandira que matou Araci. Cortez afirma a
Wagner que conseguirá resolver o seu pro-
blema com a polícia. Alice pergunta se Carol
ainda gosta de André. Vitória e Oscar recla-
mam de Cláudia para Carol e ela promete que
resolverá o problema. Léo fica furioso com o
emprego que Marina lhe consegue na empre-
sa Delamare. Cortez negocia para que as in-
vestigações contra ele sejam suspensas. Haidê
ajuda Sueli com a mudança. Daisy impede Klé-
ber de levá-la até seu novo emprego. Carol fala
para Alice que não pensa em namorar ninguém.
Raul chega à casa de Léo.

SÁBADO: Léo se desculpa com Raul. Cor-
tez insinua para Rafa que Clarice tenha se
suicidado. Cecília aconselha Leila a esque-
cer André. Fabíola chama Milton para mo-
rar em sua casa. Henrique coloca uma mi-
crocâmera no carro de Cortez. Raul não
consegue o emprego na agência de pu-
blicidade e Pedro sugere que o pai peça
ajuda para Vitória. Cortez entrega di-
nheiro para o senador e a microcâme-
ra de Henrique grava a cena. Vitória
manda Carol demitir Cláudia para co-
locar Raul em seu lugar. Uma mulher

telefona para a casa de Oscar procu-
rando por ele. Leila chega ao restau-

rante onde André está. Raul se apresen-
ta a Carol, que reage com hostilidade ao

conhecê-lo.

RIBEIRÃO DO TEMPO (22h15)
Até o fechamento desta edição, a emissora

não havia liberado  o resumo dos capítulos.

DIVULGAÇÃO
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AO LEITOR
O leitor do Hoje passa a contar com mais esse espaço de entretenimento, com
dicas interessantes. A intenção é trazer de tudo um pouco a cada edição, de
forma que o conteúdo possa a ajudá-lo de alguma forma no dia a dia. O leitor
também pode colaborar com dicas e observações pelo e-mail editoria@jhoje.com.br.

CULINÁRIA

INGREDIENTES
100 g de espaguete
10 folhas de manjericão
1 colher (chá) de suco de limão
2 colheres (sopa) de azeite de oliva
3 colheres (sopa) de queijo
     parmesão ralado
2 colheres (sopa) de creme de
    leite fresco
Sal e pimenta-do-reino a gosto

Macarrão com limão

MODO DE PREPARAR
Numa panela, coloque dois litros de água e uma colher (sopa) de sal. Leve ao fogo alto. Enquanto
a água ferve, prepare o molho. Lave as folhas de manjericão sob água corrente e seque em papel-
toalha. Numa tigela grande, onde o espaguete será servido, junte o suco e as raspas de limão, o
azeite e o parmesão ralado. Com um garfo, misture até o parmesão dissolver e formar uma
mistura cremosa. Em seguida, acrescente o creme de leite, tempere com sal e pimenta-do-reino
e misture novamente. Quando a água ferver, coloque o macarrão e deixe cozinhar conforme as
instruções da embalagem. Cuidado para não deixar o macarrão cozinhar demais, ele deve ficar al
dente. Com cuidado, escorra a água e transfira o espaguete para a tigela com molho. Misture
bem, cobrindo todos os fios. Junte o manjericão picado e misture mais uma vez.

As fotografias são ótimas
recordações de lugares
que visitamos, de
momentos importantes e

que merecem ser lembrados. Mas
para que elas possam durar por
muito tempo é preciso
organização e muito cuidado para
não amassar, rasgar ou acabar
perdendo algumas delas. Algumas
dicas de como guardar álbuns e
fotos são úteis para conservar
esse tesouro pessoal.

A primeira coisa a fazer é
selecionar suas fotos, separando
as fotos boas das de qualidade
ruim ou até mesmo daquelas que
você não gosta. O próximo passo
para reunir suas recordações de
forma mais prática é organizar as
fotografias em álbuns.

Uma sugestão para facilitar o
acesso aos álbuns é organizá-los
por assunto (aniversários, viagens,
festas, casamento) e identificar
cada um deles colando etiquetas.
Se for escrever no verso das fotos,
use uma caneta apropriada. A tinta
das canetas comuns pode escorrer
e danificar as imagens. Alguns
álbuns tem ainda um espaço
reservado para legendas que pode
ser usado para anotar informações
interessantes sobre a foto, inclusive
a data do evento.

Você pode diferenciar os álbuns
de fotos customizando as capas,
fica bem original. Os negativos
podem ser guardados no espaço
apropriado a eles dentro dos
álbuns, caso contrário, junte todos
em uma pasta exclusiva.

Como guardar
álbuns e fotos

Depois de organizadas, o ideal
é que as fotos sejam guardadas em
caixas que controlem a exposição à
luz e ao ar. Evite as caixas de
sapato, elas podem fazer com que
as fotos fiquem velhas logo. As
caixas com fotos devem ficar
armazenadas em lugar seco,
escuro e fresco, armários e baús
são ótimas opções.

Outra dica de como guardar
fotos é optar pelas versões digitais
gravadas em CD ou DVD. Sempre
identifique os CDs com o assunto e
a data. Além de ser um meio mais
garantido de preservação, fica mais
fácil para localizar e compartilhar
os momentos especiais com a
família e os amigos.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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ANIVERSARIANTE DO DIAÁRIES (20/03 - 20/04)

O setor profissional recebe poderosas vibrações. É hora
de investir em projetos mais ambiciosos, pois tudo indi-
ca que seus esforços terão êxito. Cor: bege.

TOURO (21/04 - 20/05)

Excelente dia para se dedicar a uma atividade com a
qual você se identifica. O dia traz boas vibrações para
quem precisa viajar ou fazer contato com gente de fora.
Cor: branco.

GÊMEOS (21/05 - 20/06)

Bom dia para mudar de residência e sua rotina de vida.
O astral favorece as relações mais sólidas e o convívio
com pessoas mais experientes. Cor: laranja.

CÂNCER (21/06 - 21/07)

Não perca a chance de trabalhar em equipe, pois é sua
melhor opção. Será fácil lidar com o público, principal-
mente se for feminino. Cor: rosa.

LEÃ0 (22/07 - 22/08)

Tudo o que conseguir neste dia será fruto do seu esfor-
ço pessoal. Encare as mudanças na sua rotina sem
muita resistência, pois elas virão a calhar. Cor: preto.

VIRGEM (23/08 - 22/09)

Mudanças e transformações na vida cotidiana vão con-
correr a seu favor. É um bom dia para unir o útil ao
agradável no setor profissional. Cor: cinza.

LIBRA (23/09 - 22/10)

Boa fase para quem trabalha em casa ou em lugares
que favoreçam a concentração ou o isolamento. Ótimo
dia para organizar a vida financeira. Cor: roxo.

ESCORPIÃO (23/10 - 21/11)

Você pode sentir maior integração com tudo e todos,
como se as coisas estivessem no lugar de acordo com
a sua natureza e função. Cor: marrom.

Tudo indica que terá de ralar um pouco mais. Em com-
pensação, poderá sair-se bem em cargos de chefia ou
que exijam grande responsabilidade. Cor: bege.

Hoje você estará vendo as coisas com maior clareza,
como se pudesse ver do alto e assim olhar a vida sob
uma perspectiva mais ampla. Cor: marrom.

Os vínculos mais sólidos serão favorecidos pelos as-
tros. Não perca a chance de assumir um maior compro-
metimento no campo familiar e sentimental. Cor: vinho.

De algum modo se perceberá mais sensível às necessi-
dades dos outros e se ocupará de tentar preencher as
expectativas. Acordos serão favorecidos. Cor: lilás.

PEIXES (19/02 - 19/03)

AQUÁRIO (22/01 - 18/02)

CAPRICÓRNIO (22/12 - 21/01)

SAGITÁRIO (22/11 - 21/12)

HORÓSCOPO

MENADEL
A pessoa nascida no dia 24 de abril, sob a

influência desse anjo, terá muita força de vonta-
de, será sagaz, autoconfiante e direto na maneira
de falar. Excelente amigo(a), companheiro(a),
amante apaixonado(a), ofende-se com certa fa-
cilidade e critica imediatamente algo que não gos-
ta. Age com discrição e astúcia, as-
sume responsabilidade com se-
riedade e dedicação. Perfeccio-
nista, dedicado(a) ao trabalho,
espera a mesma postura das
pessoas com quem trabalha. Os
negócios pessoais serão levados
a sério, alcançando sempre os ob-
jetivos propostos. Seu trabalho, bem
como sua forte personalidade e ca-
risma, farão com que fique conheci-
do nos meios de comunicação, ocu-
pando um lugar de destaque.

PÁSCOA,
origem e
símbolos
Páscoa é uma das datas comemora-
tivas mais importantes entre as cul-
turas ocidentais. A origem dessa co-

memoração remonta muitos séculos atrás.
O termo Páscoa tem origem religiosa que
vem do latim pascae. Na Grécia Antiga, esse
termo também é encontrado como paska.
Porém, sua origem mais remota é entre os
hebreus, em que aparece o termo pesach,
cujo significado é passagem.

Entre os primeiros cristãos, essa data
celebrava a ressurreição de Jesus Cristo
(quando, após a morte, sua alma voltou a se
unir ao seu corpo). O festejo era realizado
no domingo seguinte à lua cheia posterior
ao equinócio da primavera (21 de março).

A semana anterior à Páscoa é conside-
rada santa, com início no Domingo de Ra-
mos, que marca a entrada de Jesus na ci-
dade de Jerusalém.

Segundo o padre Rosevaldo Bahls, da
paróquia Nossa Senhora do Caravág-
gio, do Jardim Maria Luiza, o período
quaresmal é dividido em três temas:
a conversão, que é a busca de
estar com Deus; o sacrifício,
que é a renúncia de
tudo aquilo que
não condiz
com o pro-

A figura do coelho está simbolicamen-
te relacionada a essa data comemorativa,
pois esse animal representa a fertilidade.
O coelho se reproduz rapidamente e em
grandes quantidades. Dentre os povos da
antiguidade, a fertilidade era sinônimo de
preservação da espécie e melhores condi-
ções de vida, numa época em que o índice
de mortalidade era altíssimo. No Egito An-
tigo, por exemplo, o coelho representava o
nascimento e a esperança de novas vidas.

Mas o que a reprodução tem a ver com
os significados religiosos da Páscoa? Tanto
no significado judeu quanto no cristão, essa
data se relaciona com a esperança de uma
vida nova. Os ovos de Páscoa (de chocola-

te, enfeites) também estão nes-

jeto do Pai, que é salvar seu povo; e, por
último, a partilha, que é a coleta da campa-
nha quaresmal, de dividir com o outro o que
ele é e o que tem.

“Quem busca fazer essa experiência de
fé e de amor aos irmãos e à sua igreja de-
semboca na Páscoa da ressurreição. Isso
é o máximo de entrega a alguém que amou
tanto a humanidade e que chegou a morrer
para salvá-la. Mas que Deus Pai o ressus-
citou dizendo para todos nós: ‘quem faz a
experiência com o filho Jesus, ressuscita
também’”, relata o padre.

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Padre Rosevaldo
Bahls: “Quem faz a
experiência com o
filho Jesus,
ressuscita também”

A Coelhinho da Páscoa e os ovos
te contexto da fertilidade e da vida.
A figura do coelho da Páscoa foi
trazida para a América pelos imi-
grantes alemães, entre o fim do
século XVII e o início do XVIII.
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Polícia
policia@jhoje.com.br

Violência em Cascavel em 2011
Mortes violentas

Tentativas de Homicídio
4 8

72

569

1 1

244

Acidentes com vítima

Mortes no trânsito

Assaltos

A

Impunidade I
Na noite de sexta-feira um homem foi barrado pela equipe
da Cettrans que dava apoio à encenação da Via Sacra, em
Rio do Salto, distrito de Cascavel. Ele conduzia o Fiat Uno
placa CCG-7091, de Florianópolis (SC), e não obedeceu a
ordem de parada, fugindo do local. Segundo os agentes,
ao consultarem a placa do veículo constataram que era
roubado, além de ter 16 infrações de trânsito.

Impunidade II
Após perseguição, os agentes apreenderam o carro e o
suposto condutor. No caminho para levar o veículo para
o pátio da PM, o Fiat apresentou problemas mecânicos e
elétricos. A Polícia Rodoviária Estadual foi acionada para
dar apoio. Apesar disso, a reportagem entrou em contato
com a carceragem da 15ª SDP e constatou que o
condutor do veículo roubado não foi preso.

INSEGURANÇA   BANDIDOS AGEM À NOITE E POSSUEM INFORMAÇÕES PRIVILEGIADAS SOBRE OS ALVOS

Especializadas em arrombar cofres,
quadrilhas estão agindo em Cascavel

alta incidência de arrom-
bamentos de cofres em
Cascavel neste ano vem ti-

rando o sono de empresários
da cidade. Isso porque as
ações das quadrilhas geralmen-
te ocorrem à noite e não são
contidas pelos sistemas de se-
gurança, como o alarme moni-
torado. Um dos fatos que cha-
ma muita atenção é a quanti-
dade de informações que os gru-
pos têm a respeito dos alvos.

“Eles sabem onde fica o co-
fre e quando ele está com bas-
tante dinheiro. Digo isso porque
entram pelo telhado direto no lo-
cal onde fica o compartimento e
agem muito rápido, levando ape-
nas dinheiro. É difícil dizer de
onde eles tiram tanta informação,
é até complicado comentar as
desconfianças”, relata um empre-
sário que não quer ser identifica-
do. Segundo ele, a ocorrência é
registrada na polícia, mas com o
pedido de que não seja divulga-
da, justamente para não atrair
ainda mais os bandidos, mesmo
motivo que o levou a pedir o ano-
nimato à reportagem.

O gerente de uma empresa
que já teve os cofres de duas
lojas arrombados, e também
não quer ter o nome divulgado,
acredita que houve envolvimen-
to de ex-funcionários em ao
menos um dos casos. “Temos
entre 130 e 150 funcionários, é
impossível conhecer todos e
entre os bons podem existir os
maus. Há também outras coi-

sas difíceis de explicar como a
falha do sistema de segurança,
não que desconfie da empresa
de vigilância, porém, ela tam-
bém tem diversos funcionários
e ex-funcionários”, comenta.

O gerente disse que a rede
investiu em um esquema de se-
gurança mais avançado para ten-
tar coibir a ação dos bandidos
com cofres mais resistentes, já
que os arrombamentos geralmen-
te são feitos com maçaricos e
molas estendidas de caminhão,
e contratação de empresas de
transporte de valores. “Infeliz-
mente não podemos esperar pe-
las ações do Estado na seguran-
ça pública e temos que investir
nosso dinheiro nessa área se não
quisermos que ele seja levado
pelos criminosos. No entanto,
acho que deveria haver mais
empenho da polícia em prender
esses bandidos, nunca ouvi fa-
lar de algum desses casos sen-
do solucionado. Também é ne-
cessário mais trabalho preventi-
vo, principalmente nos bairros. A
Polícia Militar nos atende bem,
mas dentro de suas limitações”,
frisa. (Neo Gonçalves)

INVESTIGAÇÕES
As Polícias Militar, por meio

da P2 (Serviço Reservado), e a
Civil de Cascavel investigam as
ações de três quadrilhas de ar-
rombadores de cofres que agem
na cidade. Os dois órgãos não
possuem estatísticas específi-
cas sobre o crime, já que ele
entra nos registros como furto

qualificado, que envolve outros
tipos de arrombamento. Porém,
as polícias afirmam que o crime
se tornou mais comum a partir
do ano passado e se intensificou
em 2011.

Um policial militar da P2, que
não pode ser identificado, comen-
ta que isso motivou a intensifica-
ção nas investigações com
ações reservadas sendo desen-
volvidas. “Os três grupos crimi-
nosos são de Cascavel, porém

um deles está refugiado em Ita-
jaí (SC). Um dos integrantes de
outra quadrilha chegou a ser pre-
so com arma e veículo irregula-
res. Estamos no encalço deles,
mas encontrá-los é a grande difi-
culdade”, revelou.

O superintendente da 15ª
SDP (Subdivisão Policial), Adil-
son Ribeiro, afirmou que uma das
quadrilhas já está identificada e
que mandados de prisão e de
busca e apreensão foram solici-

tados à Justiça. “As investiga-
ções apontam que parte do ban-
do é de Cascavel e tem como
função levantar as informações
sobre os alvos, os demais che-
gam à cidade com tudo planeja-
do apenas para efetuar os arrom-
bamentos, depois voltam para
suas cidades base para gastar
o que conseguiram. Eles estari-
am agindo na região e são espe-
cialistas no crime”, conclui Ribei-
ro. (Neo Gonçalves)

Uma das ações da quadrilha em que o cofre foi abandonado em via pública

AÍLTON SANTOS

BALEADO

Adolescente sofre tentativa de morte

No início da manhã de ontem,
o Siate (Serviço Integrado de
Atendimento ao Trauma em
Emergência) socorreu um ado-
lescente de 17 anos ferido por dis-
paros de arma de fogo. O crime
foi registrado na Rua Monza, no
Bairro Interlagos, em Cascavel.

Segundo familiares, o rapaz
foi chamado por dois jovens em
frente à residência, em seguida

ocorreram os disparos atingindo
o menor na perna. Mesmo ferida,
a vítima conseguiu fugir do local
pulando um muro. Apesar da gra-
vidade dos ferimentos, o adoles-
cente foi levado ao Hospital Uni-
versitário, sem risco de morte.

SEM IDENTIFICAÇÃO
O corpo do rapaz assassina-

do na noite de sexta-feira, no
Bairro Cascavel Velho, em Cas-

cavel, permanece no IML (Insti-
tuto Médico Legal), sem identi-
ficação. Na noite do crime, tes-
temunhas relataram que a víti-
ma foi vista fugindo de dois ho-
mens que estavam em uma mo-
tocicleta. Em seguida foi encon-
trado baleado na cabeça, nas
costas e nos braços, caído em
um terreno baldio na Rua Espa-
nha. (Marcos Machado)

AÍLTON SANTOS

Menor
sendo
atendido
pelo Siate
na manhã de
ontem
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BOM DE PAPO   TALENTO  COM A BOLA E COM A ORATÓRIA FIZERAM PARTE DA CARREIRA DO CRAQUE

Jeito falador em campo
rendeu apelido: Caturrita

evido ao jeito falador, o ex-jo-
gador Marcos Antônio Gon-
çalves, de 38 anos, logo re-

cebeu o apelido de Marquinhos
Caturrita. O veterano é natural da
cidade vizinha Toledo. A vinda a
Cascavel ocorreu em 1989, aos 16
anos. “Eu passei em uma peneira-
da feita pelo treinador José Gue-
des na época”, diz Caturrita. O
jogador atuou somente no fu-
tebol, como meia-esquerda.

Apesar da pouca idade, o já
veterano acumula passagens por
importantes equipes do Paraná e
do Brasil. A carreira vitoriosa co-
meçou um ano depois de ter es-
treado no Cascavel. Em
1990, foi campeão
dos Japs
(Jogos

Curiosidades
da carreira

O craque dos gramados
Marcos Antônio Gonçalves,

o Marquinhos Caturrita,
relata passagens por

algumas equipes que atuou.
“O que me marcava nos

jogos que eu disputava no
Nordeste, em Aracaju [SE],
era a presença de 50 mil, 60
mil pessoas assistindo aos
jogos nos estádios. Só os
treinos chegavam a reunir
de 3 mil a 4 mil pessoas”,

enfatiza o veterano.
“Um clássico que marcou a
minha trajetória foi quando

eu atuei pelo Sergipe contra
o Brasiliense. Chutei a bola,

fiz o gol e fui comemorar.
Quando me dei conta, 60 mil
pessoas estavam descendo
das arquibancadas, bem no

dia da minha estreia pelo
time. Tirei a camisa e
comecei a correr pelo

campo, foi quando houve
uma lesão em minha
panturrilha. Parei de

comemorar, tive que sair do
estádio e fui levado ao

hospital”, conta o ex-jogador.

A volta a Cascavel e os novos rumos

a Segunda Divisão do Campeonato
Paranaense. “Naquele ano, eu qua-
se firmei contrato com o Fluminen-
se, mas alguns empecilhos fizeram
com que isso não se concretizas-
se”, relata o ex-jogador.

O ano de 1993 é considerado
por Caturrita como o melhor de sua
carreira. “O Cascavel daquele ano
foi um dos melhores times que jo-
guei. Bem estruturado, fomos quar-
to colocado no Paranaense e per-
demos apenas para os três times
da capital”, comenta. Nesse mes-
mo ano, Marquinhos foi vendido
para o Paraná Clube. A equipe foi
campeã do ano, porém, Caturrita
não atuou devido a uma lesão.

O recorte mostra a
primeira vez que

Marquinhos Caturrita
saiu em uma

reportagem; hoje
pratica futebol só nos
fins de semana, quando
não está exercendo a
paixão pela pescaria

Em 1994, o veterano Marcos
Antônio Gonçalves, o Marquinhos
Caturrita, voltou a atuar em Casca-
vel. No ano seguinte, atuando pelo
Cascavel, o craque conta que foi
montada uma equipe consistente
em campo. “Foram contratados cra-
ques como Delacir, do Flamengo,
Boni, da Seleção Brasileira, Albe-
res, do Palmeiras, e Matias, da Por-
tuguesa. Os únicos da cidade eram
eu, o Edu Cortina e o gigante golei-
ro Robertão”, destaca Caturrita.

Em 1996, Marquinhos foi no-
vamente atuar no Francisco Bel-
trão, agora não mais emprestado,
mais sim como atleta da equipe.
“Nesse ano, o Beltrão contratou o
treinador China, ex-jogador do Grê-
mio. Tivemos uma briga que resul-
tou na minha saída. Após isso,
voltei a jogar no Toledo. O primeiro
jogo que disputei pelo Toledo, foi
contra o Beltrão, na casa do opo-
nente. Ganhamos por 2 a 0 com

dois gols marcados por mim.
Devido a minha atuação nesse
jogo, o presidente do Beltrão me
recontratou”, destaca.

Depois disso, atuou em
Santa Catarina antes de voltar
a Capital do Oeste, em 1999,
quando defendeu a Sorec. Em
2000, Marquinhos mudou nova-
mente de estado. Foi mostrar
seu talento na equipe capixaba
do Colatina. Em 2000 e 2001,
foi campeão capixaba.

Do Espírito Santo, ao Sergi-
pe. Em 2002, Caturrita passou a
fazer parte do elenco do Confian-
ça. Em 2003, voltou a Cascavel
para encerrar a carreira, aos 30
anos. “Eu decidi encerrar a carrei-
ra devido à saudade que eu sentia
da família. Eu não queria mais via-
jar e passei a trabalhar na empre-
sa de minha esposa”, relata.

Em 2004, Marquinhos teve ain-
da rápida passagem como treina-
dor do Cascavel – era auxiliar e as-
sumiu o time em algumas partidas.
“Nesse período, me recordo de uma
disputa marcante contra o Pato
Branco. Jogando em casa vence-
mos por 3 a 0”, revela o veterano.

 Em 1989, ano em que
estreou no Cascavel

Caturrita em preparação para o jogo em casa
entre Cascavel e Pato Branco, em 2000

REPRODUÇÃO/ARQUIVO PESSOAL

Abertos do Paraná) como juvenil
do clube. “No ano em que eu es-
treei em competições estaduais,
conquistei o título no Clássico da
Soja em Maringá. Ganhamos do
Toledo por 2 a 0”, lembra Caturrita.

Em 1991 subiu ao time profissi-
onal por meio do treinador Joaquim
Viollin. “O primeiro jogo fora de casa
foi em Foz do Iguaçu, quando em-
patamos aos 46 minutos do segun-
do tempo, por 1 a 1, contra a equipe
da casa. A partir desse jogo, não
deixei mais de atuar como titular do
Cascavel” acrescenta o veterano.

Em 1992, Caturrita foi empres-
tado ao Francisco Beltrão para dis-

putarVANDERLEI FARIA

REPRODUÇÃO/ARQUIVO PESSOAL

OSASCO E UNILEVER DECIDIRÃO SUPERLIGA NOVAMENTE
O Sollys/Osasco venceu o Vôlei Futuro por 3 sets a 0 ontem, em Araçatuba, garantiu um

lugar na final da Superliga Feminina, em mais uma decisão contra a Unilever, de Bernardinho.
Será a sétima vez seguida que Sollys e Unilever vão decidir a Superliga. A equipe carioca
soma sete títulos, enquanto o Osasco pode chegar a sua quinta conquista caso repita o
resultado da última temporada, quando venceu a equipe de Bernardinho por 3 sets a 2.
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Coritiba pode consolidar sua temporada perfeita
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nova configuração do CCR
(Cascavel Clube Recreativo)
parece ter deixada a equipe

mais competitiva. Pelo menos foi
o que demonstraram os jovens
que vestiram a camisa tricolor no
último domingo, no empate por
3 a 3 com o Corinthians, no Es-
tádio Olímpico. O fato é que a
oportunidade de jogar deixou os
remanescentes do grupo inicial
– apenas 14 atletas seguem no
plantel – mais empolgados com
a chance de mostrar seu futebol.
E é com esse pensamento que
os escolhidos pelo técnico Joel
Costa para serem titulares da
Serpente entram em campo nes-
te domingo, às 15h50, no Está-
dio Albino Turbay, em Cianorte,
para enfrentar os donos da casa
na penúltima rodada do Campe-
onato Paranaense de Futebol -
na última rodada fora de casa.

Em ca mpo, além do volante
e capitão Sidiclei, que deixou o
time no início da semana, Joel

A Superliga Masculina de Vôlei terá um novo campeão.
Pela primeira vez, Sesi-SP e Sada Cruzeiro chegaram a
decisão e disputarão o título da edição 10/11.
O confronto será realizado neste domingo a partir
das 10h, no Ginásio do Mineirinho, em Belo Horizonte.
 A Tv Globo e os canais Sportv e Esporte Interativo
transmitirão o duelo ao vivo.
No comando dos times, dois técnicos buscam subir pela
primeira vez ao lugar mais alto do pódio. O Sesi-SP é
comandado pelo bicampeão olímpico Giovane Gávio (foto),
que chega pela primeira vez à final. Do lado do Sada
Cruzeiro, o comando é do argentino Marcelo Mendez.

A penúltima rodada do Cam-
peonato Paranaense reservou
para este domingo o principal
clássico estadual. No entanto, o
Atletiba de hoje, às 16h, na Are-
na da Baixada, ganha ainda mais
status e rivalidade devido à situ-
ação atual dos rivais e da impor-
tância do confronto para o cam-
peonato e para a história.

Primeiro, porque um empate
basta ao Coritiba para consolidar-
se ainda mais como o maior ven-
cedor do Paranaense – tem 34 tí-
tulos contra 22 do Atlético. Segun-
do, porque uma vitória dá ao Coxa
o recorde brasileiro de vitórias con-
secutivas, empatando com a cam-
panha do Palmeiras de 1996, com
21 vitórias seguidas.

No entanto, independente
do momento atual, o clássico
Atletiba colocará frente a frente
dois arquirrivais em situações
bem distintas em suas trajetó-
rias recentes em relação ao pla-
nejamento, manutenção do
elenco e comissão técnica.

A campanha praticamente
perfeita do time coxa-branca não
se explica apenas pelo o que a

PARANAENSE   SERPENTE VISITA O CIANORTE AINDA MAIS DESFALCADA; GOLEIRO NIVALDO, MACHUCADO, NÃO JOGA

CCR faz último jogo fora
não poderá contar com o experi-
ente goleiro Nivaldo, que deixou o
treino da última quarta lesionado.
Assim, o jovem Gustavo assume
a camisa 1 da equipe. Já o zagueiro
Fernando e o volante Lima viaja-
ram com o grupo, mas com des-
confortos musculares, serão rea-
valiados antes do confronto.

Apesar de já rebaixado à Se-
gunda Divisão de 2012, o Cas-
cavel quer ao menos uma vitória
com a nova formação nos dois
últimos jogos que restam no
campeonato – encerra participa-
ção no próximo fim de semana
em casa, contra o Paraná. “En-
caramos o duelo como um jogo
difícil, já que o Cianorte briga por
uma vaga na decisão do cam-
peão do interior, e mesmo com
as nossas dificuldades vamos
jogar para ganhar. Quem não vi-
nha jogando quer mostrar seu
futebol. Estamos nos superando,
pois nosso elenco agora é peque-
no, temos 14 jogadores, então o
professor Joel está nos dando
bastante confiança e nos motivan-
do para jogar”, explica o atacante
Arley, que foi um dos que ganha-
ram oportunidade na equipe com
o enxugamento do elenco.

equipe produziu nos primeiros
quatro meses de 2011. Desde
que caiu para a Série B, em 2009,
o clube deu uma guinada admi-
nistrativa, implantando um plane-
jamento profissional, que o levou
a ser campeão da Série B, em
2010, e retornar à elite.

A receita de sucesso do ano
passado foi mantida nesta tem-
porada. Após a saída de Ney
Franco, a diretoria contratou
Marcelo Oliveira, considerado
um técnico de mesmo perfil. Ao
mesmo tempo, manteve pratica-
mente intacta a base do time
campeão da Série B e ainda re-
forçou a equipe com jogadores
que se encaixaram com precisão
no sistema já montado.

O caminho do Atlético, por
sua vez, foi mais tortuoso. Após
terminar em quinto lugar no Bra-
sileiro de 2010, o clube também
manteve a base e o técnico Sér-
gio Soares, mas ambos não re-
sistiram por muito tempo. A base
foi aos poucos se desmanchan-
do, com as saídas do goleiro
Neto, do zagueiro Rhodolfo, do
volante Chico, dos atacantes
Wallyson e Bruno Mineiro, en-
tre outros. Soares também foi
demitido e substituído por Ge-
ninho, que foi demitido depois de
comandar apenas dez jogos,
apesar de ter um aproveitamen-
to de mais 80%.

Todos esses fatores serão pos-
tos na balança, neste domingo.

CONTRA O ATLÉTICO

Precavido
Nem volta olímpica, muito menos caminhão de Corpo de

Bombeiros ou desfile pela cidade. O Coritiba já decidiu que se
for campeão hoje, na Arena da Baixada, irá fazer uma festa bem
discreta. Receberá o troféu no campo, como reza o regulamento

do Campeonato Paranaense, e deixará para comemorar para
valer somente no Couto Pereira, com a própria torcida.

 Bill tem se destacado no ataque coxa-branca

Atacante Arley quer aproveitar
a oportunidade entre os
titulares e balançar as redes
em Cianorte

LORENA MANARIN/ARQUIVO

DIVULGAÇÃO

A

 DIVULGAÇÃO

Os corintianos esbanjavam confiança pelas ruas ontem em Casca-
vel antes do confronto com o Oeste pelas quartas de final do Cam-
peonato Paulista

AÍLTON SANTOS

Coritiba pode consolidar sua temporada perfeita
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Botafogo
O gerente de Futebol do

Botafogo, Anderson Barros,
pretende confirmar amanhã a
dispensa de pelo menos cinco
jogadores do clube. Alessandro,
Márcio Azevedo, Rodrigo
Mancha, Fahel e Araruama são
os nomes mais cotados. Não
está descartada a hipótese de
Somália ser liberado.

A direção, no entanto,
quer aproveitar o jogador
como moeda de troca. O
Cruzeiro já manifestou
interesse em contar com
Somália, sem ambiente no
Botafogo e incompatibilizado
com a torcida.

A diretoria do Botafogo
espera resolver nesse fim de
semana a maneira como vai
rescindir o contrato dos
jogadores em questão. A ideia
é que eles nem treinem mais
a partir da próxima semana.

O técnico Caio Júnior
pensa em tirar o Botafogo do
Rio durante os quase 30 dias
que a equipe vai ficar sem
jogar. O pensamento é fazer
uma intertemporada longe da
cidade e da pressão dos
torcedores após duas
eliminações seguidas – Taça
Rio e Copa do Brasil.

Mourinho
O técnico do Real

Madrid, José Mourinho,
desmentiu um possível
retorno a Inter de Milão e a
contratação do atacante
Drogba, assuntos
especulados pela imprensa
nos últimos dias.

Mourinho, que
conquistou com a equipe
Nerazurri a tríplice coroa -
Campeonato Italiano, Copa
da Itália e a Liga dos
Campeões - na última
temporada, além de negar o
regresso à Milão, disse que
tudo conspira a seu favor
para que continue por muito
tempo em Madri.

“É totalmente falsa a
notícia de que na próxima
temporada irei para a Inter.
Não estamos aqui para um
ano somente, mas para
mais tempo”, explicou.

Quanto ao atacante do
Chelsea, Drogba, o
comandante português do
Real Madrid disse que essa
seria a última opção que o
clube precisa. “Não quero ir
por aí. É a última opção que
precisamos. Se fosse
verdade que ele quer sair, eu
seria o primeiro a saber, e
não me disseram nada”,
finalizou Mourinho, que
ganhou seu primeiro título
com o time espanhol, a
Copa do Rei, conquistada na
final contra o Barcelona na
última quarta-feira.

GAUCHÃO   COLORADO VISITA O JUVENTUDE PARA CHEGAR À DECISÃO DO SEGUNDO TURNO DO ESTADUAL

Inter busca vaga hoje na
final da Taça Farroupilha

segundo finalista da Taça
Farroupilha será conheci-
do neste domingo após o

apito final no confronto Juven-
tude e Internacional, que terá
início às 16h no Estádio Al-
fredo Jaconi, em Caxias do
Sul, pelo segundo turno do
Campeonato Gaúcho – on-
tem, Cruzeiro e Grêmio deci-
diram a outra vaga.

Sob o comando de Paulo Ro-
berto Falcão, o Internacional está
embalado com duas vitórias con-
secutivas e vai com tudo para
cima do Juventude, pois precisa
vencer essa fase do Estadual
para chegar à grande final do
campeonato, uma vez que o Grê-
mio venceu o primeiro turno (Taça
Piratini) e já está na decisão.

Hoje,  Leandro Damião
completa 50 jogos com a ca-
misa colorada. No momento,
ele é o cara no Internacional.
Com 17 gols em 15 jogos no

atual campeão da América, é
claro que recai sobre a espe-
rança de gols para vencer o
duelo. “Fico muito contente
com essa marca, representar
isso, completar 50 jogos com
a camisa do Inter. Espero cor-
responder da melhor maneira
para o torcedor”, afirma o cen-
troavante de 21 anos que é ar-
tilheiro do Gauchão e da Copa
Libertadores da América.

Em campo, o técnico Falcão
tem uma dúvida em relação à
escalação do time. O argentino
D’Alessandro está suspenso
pelo terceiro cartão amarelo. O
meia-atacante Zé Roberto foi o
mais testado na posição, mas
o jovem Oscar está recuperado
de pancada no tornozelo e pode
voltar a ser titular.

O futebol é curioso. Antes da
última quarta-feira, a previsão era
de que o Flamengo chegaria em-
balado à semifinal da Taça Rio (se-
gundo turno do Campeonato Cari-
oca) e o Fluminense, cabisbaixo
pela provável eliminação na Copa
Libertadores da América. Mas tal
lógica foi desmentida pelos resul-
tados de meio de semana. Por isso,
há quem aponte o clube tricolor
favorito no jogo decisivo deste do-
mingo, às 16h, no Engenhão, mas
num Fla-Flu o imponderável sem-
pre pode prevalecer.

Enquanto a equipe tricolor
está em alto astral, pois desa-
fiou a matemática e garantiu
classificação épica na Libertado-
res, o time rubro-negro, ainda
invicto na temporada, vem cain-
do de rendimento e parte da tor-
cida chegou a vaiar o meia Ro-
naldinho Gaúcho após o empa-
te por 1 a 1 com o Horizonte
(CE), na quarta, no Rio de Ja-
neiro, pela Copa do Brasil.

“A maior rivalidade aqui no Rio
hoje é o Fla-Flu, até pelos joga-
dores que as duas equipes têm.

América-MG e Atlético-MG iniciam neste domingo, às
16h, na Arena do Jacaré, em Sete Lagoas, o duelo por uma
vaga para a final do Campeonato Mineiro. Como o Atlético
tem a vantagem de jogar por dois resultados iguais para
avançar à final, cabe ao América buscar a vitória neste

domingo, já que é o mandante da partida.

GALO

Atualmente, o Fla-
mengo é a equipe a
ser batida pela invenci-
bilidade no ano [22 jogos
sem perder]”, disse o ata-
cante Fred, artilheiro do Flu-
minense no Estadual, com dez
gols, e herói da classificação tri-
color na Libertadores - fez dois na
vitória por 4 a 2 sobre o Argenti-
nos Juniors, em Buenos Aires.

Há dois anos nas Laranjeiras,
Fred nunca sentiu o sabor de estu-
far as redes rubro-negras. Passou
em branco em quatro clássicos e,
dessa vez, espera que o jejum aca-
be. “Vou fazer de tudo por esse gol”.

Quem perder vai ter pouco tem-
po para assimilar a derrota e reer-
guer a cabeça. No meio de sema-
na, as duas equipes vão jogar ou-
tra “decisão”. O Flamengo vai visi-
tar na quarta-feira o Horizonte, no
Ceará, pela Copa do Brasil, e pre-
cisa vencer ou empatar por dois
gols ou mais para avançar na com-
petição. Já o Fluminense, na quin-
ta, enfrenta o Libertad, no Enge-
nhão, no primeiro jogo pelas oita-
vas de final da Libertadores.
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TAÇA RIO

Fla-Flu promete ser “O jogo”
Fred nunca marcou contra o
Flamengo, mas vive boa fase
no Fluminense

PHOTOCAMERA

Leandro Damião
completa neste
domingo 50 jogos
com a camisa
colorada

Dupla Grenal lamenta jogar sem televisão aberta
O Grêmio joga em duas terças, a partir de amanhã, e o Inter em
duas quintas, nos seus próximos jogos pela Libertadores. E sendo
assim, nenhum desses jogos terão transmissão de televisão aberta.
Como já há uma desconfiança de favorecimento para clubes do Rio
de Janeiro e São Paulo, essa é apenas mais uma queixa. Mas não
haverá prejuízo financeiro porque as premiações da Comenbol são
dadas conforme o avanço na competição, independente de ter ou não
transmissão de televisão. E o jogo não será ignorado porque em
canal fechado o jogo poderá ser visto em toda a América. O único
prejuízo que os próximos jogos da Libertadores poderão trazer,  é
quanto ao horário. Todos serão disputados na faixa das 19h, e na
hora do pique, e como o torcedor sai do trabalho às 18h, nem todos
terão oportunidade de chegar ao estádio às 19h. O ideal seria o
horário de 20h, mas isso também depende da TV. Transmitindo ou
não, ela é que estabelece o horário e não agrada a todos.

Discussão
Sobre as transmissões de televisão no Campeonato Brasileiro, a briga ainda não acabou. O clube dos 13 está
praticamente acabado, mas continua lutando. E o Cade (Conselho de Desenvolvimento Econômico) continua
aguardando a cópia de todos os contratos por mais uma semana. Enquanto isso, o Conselho Deliberativo do
Flamengo que ficou de analisar o contrato assinado pela diretoria de seu clube, transferiu a reunião para a
semana que vem. O Conselho do Flamengo está exigindo mais R$ 8 milhões por ano, sob pena de não
confirmar o já assinado contrato. O São Paulo já se entregou, e vai assinar com a TV Globo e o último, o
Atlético MG, já admitiu que será muito difícil resistir. Nas próximas semanas ou teremos uma decisão ou o
assunto será encaminhado à Justiça. O certo é que os primeiros clubes a debandarem foram os

endividados como o Grêmio que
recebeu adiantamento para se
alinhar com a rede de televisão,
contrariando o clube dos 13 mesmo
que esse seja presidido por um
benemérito do clube.
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PREVISÃO DO TEMPO
SEGUNDA

CASCAVEL

19oC 28oC17oC

SEGUNDA
FOZ DO IGUAÇU

21oC19oC 28oC19oC

DOMINGO SEGUNDA
LONDRINA

30oC20oC 30oC18oC

CURITIBA

25oC17oC 26oC16oC

DOMINGO SEGUNDA

Céu com
muitas
nuvens

Céu com
poucas
nuvens

NOVA
03/05 - 03h50

CHEIA
17/04 - 23h43DOMINGODOMINGO

28oC

Parcialmente nublado
com pancadas de
chuva e trovoadas à
tarde

Parcialmente
nubaldo com
pancadas de chuva

CRESCENTE
10/05 - 17h32

MINGUANTE
24/04 - 23h46

Nublado

15h15 Santa Rita x Sport-S.A
16h Serrano x Bahia de Feira
16h Bahia x Vitória

CAMPEONATO CATARINENSE
16h Chapecoense x Joinville
18h30 Figueirense x Avaí

CAMPEONATO CEARENSE
16h Ceará x Guarany
16h Crato x Quixadá
16h Horizonte x Ferroviário
16h Icasa x Fortaleza
16h Itapipoca x Guarani
16h Limoeiro x Tiradentes

CAMPEONATO CARIOCA
16h Fluminense x Flamengo

CAMPEONATO GAÚCHO
16h Juventude x Internacional

CAMPEONATO GOIANO
16h Goiás x Vila Nova

CAMPEONATO MINEIRO
16h América x Atlético

CAMPEONATO PARANAENSE
15h50 Cianorte x Cascavel
16h Atlético x Coritiba

CAMPEONATO PAULISTA
16h São Paulo x Portuguesa
18h30 Palmeiras x Mirassol

CAMPEONATO PERNAMBUCANO
16h Sport x Náutico
16h Porto x Santa Cruz

CAMPEONATO POTIGUAR
17h Alecrim x ABC
17h Centenário x Assu
17h Santa Cruz x Palmeira

CAMPEONATO ALEMÃO
10h30 Wolfsburg x Colônia
12h30 Nuremberg x Mainz

CAMPEONATO ARGENTINO –
CLAUSURA

14h Arsenal x G. y Esgrima
16h Tigre x San Lorenzo
18h Huracán x Boca Juniors
20h15Argentinos Jrsx Racing

CAMPEONATO ESPANHOL
12h Mallorca x Getafe
12h Sporting Gijón x Espanyol
12h Hércules x La Coruña
12h R. Santander x Málaga
14h A. de Madri x Levante
16h Sevilla x Villarreal

CAMPEONATO FRANCÊS
12h Nancy x Arles-Avignon
12h Auxerre x Lens
12h Caen x Toulouse
12h Brest x PSG
12h Monaco x Rennes
12h Bordeaux x Saint-Etienne
12h Valenciennes x Sochaux
14h Lyon x Montpellier
14h Olympique x Nice
16h Lorient x Lille

CAMPEONATO INGLÊS
12h Bolton x Arsenal

CAMPEONATO BAIANO

Fazendo mais uma temporada ruim - ocupa apenas o sétimo lugar no
Campeonato Italiano -, a Juventus já começa a pensar na reconstrução do seu elenco.

E, de olho no futuro, resolveu investir na contratação de dois jovens jogadores
brasileiros: os irmãos Gabriel e Guilherme Appelt, de 17 e 18 anos respectivamente,

que disputaram o Campeonato Carioca pelo Resende.
Gabriel é volante e foi um dos titulares do Resende no Campeonato Carioca,

enquanto Guilherme joga como atacante e também fez parte do elenco da equipe do
Rio. O valor do negócio não foi revelado, mas ambos assinaram contrato de cinco anos
com a Juventus e vão para a Itália apenas em junho, quando começará a preparação

para a próxima temporada do futebol italiano.

JUVENTUS

A gora é para valer, qualquer
descuido significa a elimi-
nação do Campeonato Pau-

lista da Série A1, e neste domin-
go às 16h, o líder da primeira
fase, São Paulo, recebe a Por-
tuguesa, oitava colocada, na Are-
na Barueri. O jogo é válido pelas
quartas de final da competição,
e quem perder estará fora da dis-
puta pelo título do estadual.

Se o confronto deste domin-
go for parecido com o da primei-
ra fase, emoção não vai faltar.
No dia 13 de fevereiro, atuando
pela oitava rodada no Estádio do
Canindé, as equipes fizeram
uma partida de cinco gols. O
tricolor se saiu melhor: 3 a 2
contra os lusitanos. “Não se
pode dizer que alguém é favori-
to. É uma equipe mais tradicio-
nal, que é de São Paulo. Em um
jogo só tudo pode acontecer”,
avaliou o goleiro e ídolo Rogério
Ceni, em entrevista coletiva.

O São Paulo não deve ter
muitas novidades para essa par-

Rogério Ceni: “Não se pode
dizer que alguém é

favorito. É uma equipe
mais tradicional, que é de

São Paulo”

tida e manter o time que conquis-
tou a liderança da primeira fase.
Paulo César Carpegiani não terá
problemas para escalar a equipe
já que não tem nenhum jogador
suspenso ou lesionado.

Pelos lados da Portuguesa,
o clima é de muita ansiedade. O
time não chegava à fase final de
um Campeonato Paulista há
mais de dez anos. E neste do-
mingo, o técnico Jorginho não
pode contar com dois jogadores.
O volante Glauber continua lesi-
onado, enquanto Marcelo Cordei-
ro está suspenso pelo terceiro
cartão amarelo. O técnico Jorgi-
nho está em dúvida entre duas
opções: Ivan, garoto do Sub-20,
ou Ademir Sopa, que seria im-
provisado na posição.

“Vai ser um jogo duro, bem
complicado, mas temos condi-
ções de vencer. Acredito na nos-
sa força e penso que podemos
fazer um bom jogo”, disse o ata-
cante Luis Ricardo ao site oficial
da Portuguesa.

São Paulo recebe
a Portuguesa por
vaga nas semi

DECISÃO    QUEM PERDER HOJE DEIXA DISPUTA PELO TÍTULO

CONTRA O MIRASSOL

Palmeiras defende favoritismo
Para fazer valer o favoritis-

mo, o Palmeiras entra em cam-
po neste domingo, às 18h30,
no Estádio do Pacaembu, con-
tra o Mirassol. A equipe da ca-
pital terminou a primeira fase
na vice-liderança, e terá a van-
tagem de jogar em casa. Já o
Mirassol, que se classificou na
penúltima rodada, se manteve
na sétima colocação. A equipe
do interior se mostra confiante
para a partida, já que vive o me-
lhor momento de sua história no
futebol profissional.

Para avançar às semifinais do
Paulistão 2011, a equipe coman-
dada pelo técnico Felipão conta
com a volta de Valdivia ao time
titular. Durante a semana o trei-
nador testou a formação com
três atacantes, com o recém-con-

tratado Wellington Paulista no
time titular. Caso opte pelo 4-4-
2, esquema que utilizou durante
toda a primeira fase, Adriano deve
disputar lugar no time com o
meio-campista Tinga.

Um dos destaques da tem-
porada, inclusive nas estatís-
ticas - quando atuou, este
ano, o Palmeiras não perdeu
- o zagueiro Danilo comentou
sobre o adversário. “Diante do
Mirassol, é jogo único. Se
acontecer algo de errado, po-
demos colocar tudo a perder.
É manter a confiança que
atingimos durante a compe-
tição e acreditar que pode-
mos continuar avançando de
fase”, ressaltou o jogador pal-
meirense, em entrevista ao
site oficial do clube.
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